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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- La US pide modelo de
financiación a campus de excelencia ante la
inversión que supondría vigilar el Centrius

La fase actual está a punto de finalizar y de no haber nuevas convocatorias habría que
controlar un edificio en obras y parado

   SEVILLA, 25 Abr. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad de Sevilla (US) ha expuesto su confianza en que se impulse por parte de las

administraciones públicas un modelo de financiación a los campus de excelencia para optar a captar fondos

como forma de continuar con las obras del Centro de Transferencia Tecnológica de la Universidad de Sevilla

(Centrius) en el Parque Científico y Tecnológico de la Isla de la Cartuja.

   Desde la Dirección General de Transferencia se ha apuntado a Europa Press que, en este sentido, el

Centrius se sigue construyendo pero con un ritmo "muy lento", debido a la ausencia de convocatorias en las

que concurrir para la obtención de subvenciones que permitan abordar su terminación.

   Al respecto, en la evaluación del campus de excelencia internacional Andalucía Tech (A-Tech), la

Hispalense ha alcanzado la máxima puntuación posible y el Centrius es, dentro de ese campus, el "buque

insignia" de la institución. Sin embargo, a día de hoy, la fase actual está a punto de finalizar y de no haber

nuevas convocatorias a las que concurrir será necesario asumir la vigilancia de un edificio en obras y parado,

lo que es "sumamente costoso".

   La construcción de este edificio universitario de espacios tecnológicos en la parcela 1 de la Cartuja --la

conocida como Plaza Sony-- forma parte de la apuesta por parte de la universidad, en el marco de A-Tech,

para potenciar la transferencia de conocimiento entre la institución académica y su entorno empresarial y

social.

   La Hispalense da especial relevancia al carácter innovador del Centrius, un salto en la forma de entender

el proceso de transferencia tecnológica y que servirá de punto de encuentro entre investigadores propios y

empresas.

   En él podrán compartir recursos los grupos de excelencia de las universidades integrantes de A-Tech, junto

con departamentos y laboratorios de I+D del sector privado, tales como empresas y entidades que formen

parte de la agregación estratégica, posibilitándoles crear grupos multidisciplinares para la realización de

proyectos de I+D+i.

   Se da la circunstancia de que, por los procesos de contratación del proyecto básico, el estudio preliminar

de instalaciones, el proyecto de ejecución y la dirección de obra de este centro, el Tribunal Superior de

Justicia de Andalucía (TSJA) ha incoado diligencias previas tras denuncia interpuesta por la Fiscalía Superior

de Andalucía contra el otrora vicerrector de Infraestructuras y rector de la US y actual consejero de

Economía y Conocimiento de la Junta andaluza, Antonio Ramírez de Arellano.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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La tercera jornada de huelga con-
vocada por el Satse en la plantilla
adscrita al Código Infarto supuso
ayer la paralización de tres quiró-
fanos de Hemodinámica en el
Hospital Virgen del Rocío y de
otros tres en el Hospital Macare-
na; lo que se tradujo en la sus-
pensión de once intervenciones.
Los servicios mínimos garantiza-
ron durante toda la jornada la
asistencia a los enfermos en Ur-
gencias y Emergencias.

“El 100% de la plantilla secundó
la huelga, sólo trabajó el perso-
nal en servicios mínimos”, ex-
plicó ayer Reyes Zabala, porta-
voz del sindicato de Enfermería
Satse en Sevilla.

El Código Infarto es un protoco-
lo asistencial ideado para dar una
respuesta ágil a personas que su-
fren una parada cardiorrespira-
toria, al facilitar la aplicación del
tratamiento más eficaz ante un
infarto de corazón, la angioplas-
tia primaria. Este procedimiento
requiere de salas especializadas
de Hemodinámica y de personal
cualificado, que tiene que per-
manecer de guardia localizada
las 24 horas. El protocolo del Có-
digo Infarto reconoce desde 2006
la presión asistencial que supone
su aplicación. Los trabajadores
han visto aumentar la presión
asistencial en torno a un 30% o
un 40%, desde la puesta en mar-
cha de este protocolo, y denun-

cian que esta mayor carga de tra-
bajo no es reconocida por el SAS.
Tras más de un año de reivindica-
ciones, los trabajadores afecta-
dos han optado por la huelga pa-
ra exigir a los responsables sani-
tarios este reconocimiento, que
se traduce en incentivos salaria-
les. Las plantillas adscritas al Có-
digo Infarto en otros hospitales
(Valme, hospitales de Granada y
Málaga) sí están recibiendo estos
incentivos, de modo que los tra-
bajadores del Macarena y del Vir-
gen del Rocío se siente discrimi-
nados por el SAS.

Durante la jornada de paros
que se celebró ayer, desde las
ocho de la mañana hasta las tres
de la tarde, los representantes de
los trabajadores fueron recibidos
por responsables hospitalarios
del Virgen del Rocío y del Maca-
rena con los que tienen previsto
reunirse hoy martes. Los trabaja-
dores afectados, 25 profesiona-
les, continuarán con las movili-
zaciones hasta lograr una res-
puesta inmediata que les reco-
nozca el trabajo extra que desa-
rrollan desde hace seis años.

Suspenden otras
once intervenciones
en el tercer paro
del ‘Código Infarto’
● Los portavoces
de los trabajadores
tienen previsto
reunirse hoy con
el director gerente A. C.

Reyes Zabala junto a trabajadores afectados, en el Virgen del Rocío.

La carga de trabajo ha
aumentado un 30% y
los trabajadores exigen
que el SAS lo reconozca

R. S.

La Plataforma de Alumnos de
Planes de Estudios en Extinción
de la Universidad de Sevilla (Pa-
peeus), que lucha para resolver
su problemática, resumida en
que para terminar la licenciatura
se verían obligados a cambiarse
al plan de Grado, lo que conlleva-

ría más dispendio y tiempo, ha
decidido llevar su caso a la De-
fensoría Universitaria de la His-
palense. El organismo que enca-
beza Rosa Muñoz ha admitido a
trámite un escrito del colectivo,
el mismo que presentaron hace
varios meses al Rectorado aler-
tando de su problemática, para
poder interceder por ellos, según

informó el portavoz de la plata-
forma, Juan Manuel Silvestre.

“Intentarán forzar alguna res-
puesta del Rectorado”, expuso
Silvestre, que animó a todos los
que se encuentren en esta situa-
ción –la Hispalense calcula unos
2.800 alumnos en esta tesitura,
aproximadamente– a que en-
víen información sobre sus ca-

sos a la Papeeus. La plataforma,
por otro lado, estuvo reunida la
pasada semana con la portavoz
de la Plataforma de Usuarios
Afectados por los Planes de Ex-
tinción en Alicante (Paepua),
Rosa Zamora, consensuando la
necesidad de “movimiento rei-
vindicativo” al respecto.

El colectivo ha superado ya el

millar de apoyos a través de sus
dos acciones en el portal chan-
ge.org –con unas 750 firmas– y la
recogida de rúbricas en el Recto-
rado, que ya le ha valido unas
300 adhesiones.

La plataforma insistió en una
solución para estos estudiantes
y propuso hacer presión me-
diante el envío de reclamacio-
nes por vía telemática al Vice-
rrectorado. “Somos muchos los
alumnos de la Universidad de
Sevilla afectados por la extin-
ción de las Licenciaturas, al
igual que en el resto de España”,
concluyeron los promotores.

Afectados por los planes de extinción de la
Hispalense llevan su caso a la Defensoría

El SAS diseña un nuevomodelo

“La atención sanitaria ha estado
garantizada durante el paro con-
vocado por el sindicato de enfer-
mería Satse”, explicó ayer la
Consejería de Salud en un co-
municado. La dotación de profe-
sionales permitió al SAS garan-
tizar la asistencia urgente en to-
do momento y sólo fue “necesa-
rio adecuar la actividad progra-
mada al resto de la jornada la-

boral”, precisaron. “El Servicio
Andaluz de Salud ha venido
avanzando en los últimos me-
ses, a través de grupos de tra-
bajo formados por profesiona-
les, en el diseño y definición de
un nuevo modelo de organiza-
ción para atender el Código in-
farto que permite extender esta
atención de forma homogénea y
garantizando la equidad”.

El Hospital El Tomillar, pertene-
ciente al Área de Gestión Sanitaria
Sur de Sevilla, ha puesto en fun-
cionamiento una sala de técnicas
de diagnóstico y tratamiento del
dolor crónico que permitirá desa-
rrollar una atención de acto único
para los pacientes. Este servicio
evita desplazamientos al centro
hospitalario y los ingresos hospi-
talario para determinadas explo-
raciones o para recibir terapia. La
sala se ha habilitado en un espa-
cio de la primera planta, que ante-
riormente estaba dedicado a un
almacén del área quirúrgica y se
estima que atenderá a unos 600
pacientes que sufren dolor.

El Tomillar
abre una sala
para el dolor

D. S.
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Afectados por planes en
extinción de US llevan el caso a la Defensoría
Universitaria
SEVILLA, 25 Abr. (EUROPA PRESS) -

   La Plataforma de Alumnos de Planes de Estudios en Extinción de la Universidad de Sevilla (Papeeus), que

lucha para resolver su problemática, resumida en que para terminar la Licenciatura se verían obligados a

cambiarse al plan de Grado, lo que conllevaría más dispendio y tiempo, ha decidido llevar su caso a la

Defensoría Universitaria de la Hispalense.

   En este sentido, el organismo que encabeza Rosa Muñoz ha admitido a trámite un escrito del colectivo, el

mismo que presentaron hace varios meses al Rectorado alertando de su problemática, al objeto de lograr que

este organismo pueda interceder por ellos, según ha informado a Europa Press el portavoz de la plataforma,

Juan Manuel Silvestre.

   "Intentarán forzar alguna respuesta del Rectorado", ha expuesto Silvestre, que por lo demás anima a todos

los que se encuentren en esta situación --la Hispalense calcula unos 2.800 alumnos en esta tesitura,

aproximadamente-- a que envíen información sobre sus casos a la Papeeus.

   La plataforma, de otro lado, estuvo reunida la pasada semana con la portavoz de la Plataforma de Usuarios

Afectados por los Planes de Extinción en Alicante (Paepua), Rosa Zamora, consensuando la necesidad de

"movimiento reivindicativo" al respecto.

   El colectivo ha superado ya el millar de apoyos a través de sus dos acciones en el portal change.org --con

unas 750 firmas-- y la recogida de rúbricas en el Rectorado, que ya le ha valido unas 300 adhesiones.

   La plataforma insiste en una solución para estos estudiantes y ha propuesto hacer presión mediante el

envío de reclamaciones por vía telemática al Vicerrectorado. "Somos muchos los alumnos de la Universidad

de Sevilla afectados por la extinción de las Licenciaturas, al igual que en el resto de España", señalan los

promotores de la protesta, en la que se recuerda que otros rectores y Consejos de Gobierno a lo largo de la

geografía española han facilitado alternativas para ayudar a los alumnos "que, como nosotros, se encuentran

en esta situación de indefensión".

   Así, dichas alternativas van desde la prolongación de las convocatorias en número, dando así más tiempo

--como en Alicante o Zaragoza-- u ofreciendo fórmulas como el aprobado por compensación (Universidad

de Cádiz) o imputación (Universidad de Santiago), cursando también las materias extinguidas en Grado y

convalidándolas en la Licenciatura.

   Subrayan que la adaptación de Licenciatura al Grado supone añadir hasta tres años adicionales a carreras

casi terminadas, "costosos" másters y el pago de matrículas "cada vez más caras, lo que nos obliga, en

muchos casos, a abandonar la carrera".

   Asimismo, "no se está respetando nuestro derecho adquirido de completar el plan de estudios que

comenzamos, así como el enorme agravio comparativo con respecto a los alumnos de otras universidades,

que han ampliado su plazo una vez más para dar la oportunidad de poder hacer uso de las convocatorias que

les corresponden, puesto que el Real Decreto determina como fecha límite el 2018 para la completa
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desaparición de las Licenciaturas actuales: es decir, que estos dos próximos cursos 2015-2016 y 2016-2017

podríamos en teoría examinarnos dentro del plazo legal si el rector está a favor". "Que nos ayuden a que

prevalezcan los intereses del alumnado, y no los empresariales", finalizan.
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ABC 

SEVILLA 

El consejero de Economía y Conoci-
miento, Antonio Ramírez de Arellano, 
clausuró ayer las XXVII Olimpiadas 
de Física, cuya fase nacional se ha ce-
lebrado por primera vez en la Univer-
sidad de Sevilla. En ella han participa-
do unos 150 estudiantes de Bachille-
rato seleccionados en las fases locales 
que, previamente, tienen lugar en las 
diferentes universidades.  

Los participantes de cada universi-
dad han venido acompañados por un 
profesor y en la fase que terminó ayer  

se ha seleccionado a los cinco repre-
sentantes españoles en la Olimpiada 
Internacional de Física y los cuatro 
para la Olimpiada Iberoamericana.  

En el acto de clausura intervinie-
ron Adolfo de Azcárraga, presidente 
de la Real Sociedad Española de Físi-
ca, como organizadora del certamen. 
Azcárraga hizo un encendido alegato 
de la cultura científica refutando la 
idea, tan extendida, de que es opues-
ta a la cultura de Letras.  

El rector, Miguel Ángel Castro, apro-
vechó la ocasión para referirse a asun-
tos de actualidad referidos a la Hispa-
lense como la demanda contra su an-
tecesor en el cargo, Antonio Ramírez 
de Arellano, quien cerró el acto con un 
discurso en el que apostó por cons-
truir «un sistema universitario fuer-
te, motor de la transformación social 
que a través del conocimiento sea im-
prescindible para el progreso de An-
dalucía y de España». 

La Hispalense acogió 
la fase nacional de las 
olimpiadas de Física

ABC 
Ramírez de Arellano, ayer, en la clausura de las olimpiadas de Física

∑ Más de medio centenar 
de alumnos han 
tomado parte en la fase 
estatal del certamen 
para bachilleres

LAURA MONTES 

DOS HERMANAS 

La Universidad Loyola Andalucía tras-
ladará hasta Dos Hermanas buena par-
te de su oferta de másteres para el pró-
ximo curso, ante la «falta de espacio» 
que se empieza a registrar 
ya en el campus de Palmas 
Altas, donde actualmente 
tiene su sede sevillana 
esta institución. Así lo 
anunció ayer el rector de 
esta universidad, Gabriel 
Pérez Alcalá, durante el 
acto de entrega de becas 
a cuatro alumnos de Dos 
Hermanas, celebrado en este 
municipio, en el recién es-
trenado edificio de la Ciu-
dad del Conocimiento, ubi-
cado en el Parque de Inves-
tigación y Desarrollo Dehesa 
de Valme de Entrenúcleos. 

Esta oferta de postgrado 
se impartirá en el edificio de 
la Ciudad del Conocimien-
to, que el Ayuntamiento na-
zareno acaba de abrir y que 
ya acogió, precisamente, la pasada se-
mana la presentación de estos másteres 
por parte de la Loyola Leadership School.  

El rector avanzó también que la in-
tención es poder iniciar las obras del 
campus durante este 2016, con el ob-
jetivo de que en 2018, o como muy tar-
de en 2019, el campus de Entrenúcleos 
pueda ser ya una realidad. Las obras 
de este complejo universitario, que es-

tará ubicado justo al lado de la Ciudad 
del Conocimiento y cuya reurbaniza-
ción de los terrenos está ya finalizada, 
llevan un año y medio de retraso, se-
gún las propias previsiones que anun-
ció la Loyola cuando se firmó la cesión 
de los suelos con el Ayuntamiento na-
zareno. Pérez Alcalá, sin embargo, qui-
so destacar ayer que la presencia de la 
universidad en Dos Hermanas se hará 
visible desde este 2016 con el traslado 
de buena parte de los másteres hasta 
el edificio municipal. 

En el acto de entrega de becas estu-
vo también presente el alcal-
de nazareno, Francisco Tos-

cano, quien aseguró que las 
instalaciones de la Ciudad 
del Conocimiento «están 
al servicio» de la Loyola. 
«Tuvimos claro que la 
transformación y el futu-

ro siempre han venido de 
la mano de la cultura y el co-

nocimiento, de ahí que en su 
momento, cuando tuvimos 
la oportunidad, nos brinda-
mos enseguida a colaborar 
con esta universidad», aña-
dió el primer edil. 

Fruto del convenio entre 
el Ayuntamiento de Dos Her-
manas y la Universidad Lo-
yola para la cesión de los te-
rrenos de Entrenúcleos, se 
otorgan desde el año pasado 

una serie de becas a alumnos nazare-
nos. En este curso, han sido beneficia-
rios Teresa Losada Muñoz, estudian-
te de Psicología; Macarena Núñez Ro-
mero, del grado en Derecho y 
Relaciones Internacionales; Mariano 
Fernández Scagliusi, del máster en Tri-
butación y Asesoría Fiscal; y Ana Pé-
rez Fernández-Espada, del máster en 
Asesoría Jurídica de Empresas.

Loyola trasladará sus 
másteres el curso que 
viene a Entrenúcleos 
∑ La universidad quiere 

iniciar este año las obras 
del nuevo campus para 
que esté acabado en 2018

Gabriel  

Pérez Alcalá 

El rector de la 

Loyola anunció  

esta decisión ante 

la falta de espacio 

que se registra en 

Palmas Altas 

DOS HERMANAS
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Andalucía

ANDALUCÍA.-La Junta apuesta por un sistema
universitario "fuerte" que sea "motor de
transformación social y de progreso"
SEVILLA, 25 Abr. (EUROPA PRESS) -

   El consejero de Economía y Conocimiento de la Junta de Andalucía, Antonio Ramírez de Arellano, ha
apostado por construir "un sistema universitario fuerte, motor de la transformación social que a través del
conocimiento sea imprescindible para el progreso de Andalucía y de España".

   Ramírez de Arellano, que ha clausurado este lunes las XXVII Olimpiadas Nacionales de Física, que se
celebran por primera vez en Sevilla, ha señalado que "Andalucía y España es una tierra rica de muchas
formas, pero su activo más importante, y así lo cree el Gobierno andaluz, es el que se genera y transmite en
la universidad pública".

   El consejero considera que "es momento de que la universidad vuelva a ocupar la situación central que
merece dentro de la sociedad contemporánea, de afianzar las bases de esta institución para las próximas
décadas". En este sentido, ha apostado por "poner todos los medios para que el proyecto de las
universidades públicas sea de largo alcance, ofreciendo certidumbre para construir un sistema universitario
fuerte".

   En el caso de Andalucía, ha señalado que es "especialmente importante" mantener el Distrito Único
Andaluz (DUA) "como elemento de preservación de la igualdad de oportunidades y la meritocracia en el
acceso a la universidad, así como una política de precios y tasas que permita el acceso y que nadie se quede
fuera del sistema por su nivel de renta".

   Para el titular de Economía, "invertir en educación pública es mejorar la competitividad de nuestro país,
porque la educación pública no es un lastre, sino un factor competitivo de España y Andalucía".

   El mejor ejemplo de ello, ha destacado, son los jóvenes que han participado en estas olimpiadas "que
demuestran que el talento es el verdadero motor de nuestra sociedad", por lo que "debemos darles
certidumbre de que podrán continuar sus estudios y de que encontrarán un mercado laboral regulado por una
normativa que nos lo dejará atrás".

   La Olimpiada Española de Física (OEF) se organiza en el marco de un convenio del Ministerio de
Educación y la Real Sociedad Española de Física, como cauce de la participación española en las
Olimpiadas Internacional e Iberoamericana de Física.

   La Fase Estatal de la Olimpiada Española de Física, que este año celebra su 27 edición, se celebra cada
año en una de las universidades españolas. En ella participan unos 150 estudiantes de Bachillerato
seleccionados en las Fases Locales que, previamente, tienen lugar en los diferentes universidades o distritos
españoles. Los participantes de cada sede vienen acompañados por un profesor.

   Este año, por primera vez, esta fase estatal se ha celebrado en la Universidad de Sevilla entre los días 22 y
25 de abril. En esta fase se han seleccionado los cinco participantes en la Olimpiada Internacional de Física
y los cuatro participantes en la Olimpiada Iberoamericana de Física.
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REMEDIOS CORDERO 

SEVILLA 

El Grupo de Ingeniería Biomédica (GIB) 
de la Universidad de Sevilla CIBER-
BBN trabaja en el diseño y desarrollo 
de dispositivos y sistemas inteligen-
tes para el control supervisado y per-
sonalizado del cuidado de la salud por 
parte de la ciudadanía en general. 

Este trabajo se lleva a cabo en el con-
texto del nuevo paradigma de e-salud, 
un concepto que puede definirse como 
la utilización de las tecnologías de la 
información y la comunicación (TIC) 
para el cuidado de la salud. Se trata de 
utilizar estas tecnologías para que los 
ciudadanos tengan un papel más ac-
tivo en el control y tratamiento de sus 
enfermedades y de su salud en gene-
ral. 

Esta posibilidad de la ciudadanía 
de poder gestionar su propia salud se 
traduce en el fomento de estilos de 
vida saludables, cuidados preventivos 
e intervenciones proactivas. 

«Es más barato prevenir que curar, 
manteniendo la salud o evitando com-
plicaciones en el caso de enfermedad 
crónica, pero es necesario que el usua-
rio tenga la seguridad de que, en su 
propia casa, va a estar igual de contro-
lado y atendido que si estuviera en un 
ámbito hospitalario», afirma la cate-
drática de la Escuela Técnica Superior 
de Ingeniería de la Universidad de Se-
villa, Laura M. Roa, una de las respon-
sables del proyecto. 

Sensor que detecta caídas 
Este grupo de expertos ha desarrolla-
do distintos sensores inteligentes para 
la medición de la actividad física, el 
gasto metabólico o la composición cor-
poral, entre otros. En esta misma lí-
nea, ha diseñado también un sensor 
inteligente para detectar caídas en per-
sonas mayores. Dicho sensor envía au-
tomáticamente un mensaje de alarma 
a los servicios socio-sanitarios y, ade-
más, confirma su asistencia al propio 
usuario. 

«Se trata de un pequeño parche que 
se coloca en la espalda, a la altura del 
sacro, y que pone en contacto al usua-
rio y al personal sanitario en caso de 
caídas», explica la profesora Roa. La 
experta añade que estos aparatos son 
diseños modulares que permiten mo-
dificar ciertos parámetros para adap-
tarse a situaciones diferentes sin ne-
cesidad de rediseñar el sistema com-
pleto, por lo que, a partir de una misma 
tecnología, se consiguen diferentes 
utilidades. En este sentido, la profeso-

ra Roa añade que esta ventaja «abara-
ta los costes de producción» con el ob-
jetivo de que estos sistemas se puedan 
incorporar en un futuro al sistema de 
salud pública y «sean accesibles para 
todos los ciudadanos». 

Por otra parte, este grupo de inves-
tigación ha obtenido financiación, a 
través de la convocatoria de Proyec-
tos de Desarrollo Tecnológico en Sa-
lud (DTS) del Instituto de Salud Car-
los III, para la evaluación del impacto 
clínico y económico de un sistema de 
e-salud para pacientes renales. Se tra-
ta de una plataforma para el control 

supervisado de pacientes con insufi-
ciencia renal crónica terminal (IRCT) 
en prediálisis, diálisis peritoneal y tra-
tamiento sustitutivo. Este sistema está 
previsto para dispositivos móviles pero 
se adapta a telefonía fija para aquellas 
personas que no tengan acceso a la 
tecnología móvil o a Internet. 

En estos proyectos participan los 
Hospitales Universitarios Virgen Ma-
carena de Sevilla, Nuestra Señora de 
Candelaria de Tenerife, Doctor Negrín 
de Gran Canaria y Sureste de Madrid. 

Además, estos expertos de la Uni-
versidad de Sevilla trabajan en otro 
proyecto denominado «Sistema de e-
salud para el control supervisado de 
pacientes con EPOC (enfermedad pul-
monar obstructiva crónica) en progra-
mas de mantenimiento domiciliarios» 
para la investigación y desarrollo de 
una plataforma de control y rehabili-
tación de pacientes con (EPOC) en el 
hogar. 

Por otra parte, han desarrollado una 
plataforma para el cuidado, evalua-
ción y evolución socio-sanitaria de ma-
yores en un centro de día, así como la 
propia gestión del centro, dentro de la 
convocatoria de Proyectos de Excelen-
cia de la Junta de Andalucía.

Ingenieros andaluces crean sistemas 
para el control personal de la salud
∑ El uso de estos 

dispositivos permitirá  
al paciente supervisar 
su enfermedad

La salud del 
futuro 
Los retos tecnológicos que 
implica el desarrollo de los 
sistemas de e-salud requieren 
la gestión de grandes volúme-
nes de datos de los pacientes, 
por lo que es necesaria la 
utilización de técnicas de big 
data. 

«El objetivo es que se pueda 
acceder al historial clínico del 
paciente desde cualquier 
parte y en cualquier momento 
para poder tener en cuenta 
toda esta información a la 
hora de hacer un diagnóstico, 
prescribir un tratamiento y 
llevar a cabo una interven-
ción, por ejemplo», explica la 
profesora Roa. 

El objetivo final de la e-
salud es alcanzar un futuro 
modelo de cuidados para la 
salud y el bienestar de la 
ciudadanía a través del uso de 
las TIC.

ABC 
La catedrática Laura María Roa, del Grupo de Ingeniería Biomédica de la Universidad de Sevilla CIBER-BBN

Sensores inteligentes 
Estos sistemas se pueden 
utilizar para detectar 
caídas en personas 
mayores y emitir alertas    

Conectados al móvil 
Otros dispositivos 
permiten al paciente  
el control supervisado  
de su enfermedad renal
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Estudian en la US la
regulación molecular de una bacteria como
alternativa a fertilizantes nitrogenados
SEVILLA, 25 Abr. (EUROPA PRESS) -

   Aplicar medidas alternativas al uso de fertilizantes nitrogenados convencionales en agricultura es uno de

los objetivos en el que trabajan investigadores de todo el mundo. En este reto, un grupo multidisciplinar de la

Universidad de Sevilla (US) trabaja con una bacteria --la estirpe CIAT 899 de 'Rhizobium Tropici'-- que es

capaz de interaccionar con distintas leguminosas como las judías para fijar nitrógeno atmosférico que

incorporan a las plantas, al tiempo que la bacteria obtiene nutrientes para su crecimiento y superviviencia.

   La fijación biológica de nitrógeno se produce en unas estructuras formadas en las raíces de las plantas

leguminosas, denominadas nódulos, donde se localiza las bacterias. Esta relación de simbiosis, en las que

ambos organismos obtienen beneficios, es especialmente interesante en tanto que se produce de manera

natural y disminuye los efectos adversos que generan los fertilizantes químicos nitrogenados.

   Para que se produzca esta simbiosis se requiere un 'diálogo molecular' entre la bacteria y la planta. En esta

comunicación, las raíces de la planta leguminosa secretan sustancias del tipo de los flavonoides que son

detectadas por la bacteria que a su vez sintetiza y excreta unas moléculas, denominadas 'factores de

nodulación', que interaccionan con la raíces de la leguminosa hospedadora y que son esenciales para la

formación de los nódulos.

   "Los resultados obtenidos de la regulación de las moléculas de señalización sintetizadas por CIAT 899

demuestran que esta bacteria es capaz de sintetizar factores de nodulación no solo en presencia de los

flavonoides secretados por la raíces de la leguminosa, concretamente la judía, sino también cuando la

bacteria crece en condiciones de estrés osmótico, como puede ser el estrés salino", explica el profesor de la

Hispalense Francisco Javier Ollero.

   Dice que "estos estudios son muy interesantes desde el punto de vista biológico porque analizamos las

señales de comunicación que ponen en contacto a un organismo superior (la planta) con otro inferior (las

bacterias) con el objetivo de obtener un beneficio mutuo". Con la investigación, este "beneficio" puede ser

aplicado en la agricultura con la consiguiente rentabilidad, tanto económica como medio ambiental, para el

agricultor y la sociedad en general, enfatiza este investigador.

   En la actualidad más de 500 millones de personas consumen esta legumbre (la judía, alubia, poroto o frijol)

en el mundo. En países como Brasil se utilizan inoculantes basados en los rizobios (biofertilizantes) para

inocular los más de cinco millones de hectáreas dedicadas a su cultivo, como los más de 30 millones de

hectáreas dedicadas al cultivo de la soja, leguminosa grano muy importante para el consumo humano y

animal.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

En diciembre de 2015 fue instalado en 
la entrada de la Casa de Dueñas el mo-
numento a Antonio Machado, obra de 
Julio López (Madrid, 1930), consistente 
en un relieve de bronce colocado en la 
pared de la vivienda que ocupó en su in-
fancia el escritor y una escultura sobre 
un pedestal. Cuatro meses después de 
la inauguración del monumento, la es-
cultura apareció ayer por la mañana ti-
rada en el suelo tras ser objeto de un 
acto vandálico. El Ayuntamiento tras-
ladó la obra al servicio municipal de re-
paraciones para evaluar daños y restau-
rar la escultura si hiciera falta. En prin-
cipio, el Ayuntamiento no aprecia graves 
daños en la escultura de bronce, por lo 
que prevé devolverla a su emplazamien-
to reforzando sus sujeciones.  

La escultura fue encargada en 1991 
por Jesús Aguirre, duque de Alba y co-
misario de Sevilla para la Expo 92, al 
artista Julio López, quien hizo el mo-
delo en barro y los moldes de escayo-
la en pocos meses. Sin embargo, las de-
savenencias que protagonizaron Agui-
rre y el que fuera alcaldes andalucista 
Alejandro Rojas Marcos dieron al tras-
te con el proyecto del monumento a 
Machado, cayendo en el olvido 24 años. 

Benito Navarrete, exdirector del área 
de Cultura del Ayuntamiento de Sevi-
lla y profesor de Historia del Arte de la 
Universidad de Alcalá, se enteró a tra-
vés del pintor Antonio López del enfa-
do de Julio López a cuenta del encargo 
inacabado. Finalmente, el Gobierno del 
popular Juan Ignacio Zoido contactó 
con el artista, quien por precaución ha-
bía hecho unos moldes de poliéster y 
gracias a ello pudo reproducir en bron-
ce el relieve y la escultura 24 años des-
pués. Finalmente, el Gobierno del so-
cialista Juan Espadas terminó se urba-
nizar la plaza frente a Dueñas 
colocando allí el monumento en di-
ciembre de 2015. 

Espadas no invitó, sin embargo, a 
Julio López, autor de la obra, algo que 
no sentó nada bien el artista. «Acepté 
el encargo de fundir en bronce la es-
cultura aunque el precio de la obra no 
había subido en 24 años. Eso pudo ha-
cerse gracias a que yo había hecho y 
guardado por iniciativa propia el mol-
de en poliéster, algo a lo que yo no es-
taba obligado», declaró ayer desde Ma-
drid Julio López. Esos moldes han es-
tado expuestos en la exposición 
antológica que sobre el escultor cele-
bró de enero de 2016 a marzo la Real 
Academia de Bellas Artes de San Fer-
nando de Madrid, así como en otra 

ABC SEVILLA 

El grupo municipal del PP presenta-
rá el viernes en Pleno una propuesta 
para que el Ayuntamiento hispalen-
se requiera a la Universidad de Sevi-
lla el cumplimiento del convenio fir-
mado para formalizar la concesión 
administrativa de la parcela urbana 
K, así como la previsión de inicio de 
las obras necesarias para la puesta en 
uso del equipamiento, cedido en 2011 
en el proyecto de compensación de la 

unidad de actuación SU-3-Tabladilla 
II. 

El concejal del PP Alberto Díaz ha 
explicado que la Junta otorgó el 17 de 
febrero de 2011 una concesión gratui-
ta a favor de la Universidad de Sevi-
lla sobre la parcela denominada K, 
con superficie de 6.000 metros cua-
drados para la construcción de un 
conjunto de servicios generales y de 
apoyo a la investigación para el Cam-
pus Universitario Virgen del Rocío. 

Díaz ha apuntado que dicha conce-
sión se apoya en un convenio suscri-
to entre el Ayuntamiento y la Univer-
sidad que regula, entre otros aspec-
tos, «el plazo de utilización de 50 años 
máximo, la gratuidad o inexistencia 
de canon y las previsiones para el caso 
de incumplimiento», ha apostillado. 

Díaz ha señalado que la no realiza-
ción de las obras en el plazo de cuatro 
años, salvo prórroga por causa justifi-
cada, determinará que el Ayuntamien-
to «pueda acordar la resolución de la 
concesión y su reversión, previo reque-
rimiento y habilitación de un plazo para 
su cumplimento». La propuesta del PP 
pretende que se dé cumplimiento al 
convenio firmado y se conozcan las fe-
chas de inicio de las obras necesarias.

El PP pide que la Universidad 
devuelva un solar en Tabladilla

URBANISMO

El monumento a Machado en 
Dueñas acaba por los suelos
∑ Unos vándalos rompen 

la sujeción de la 
escultura cuatro meses 
después de instalarse

muestra que tuvo lugar en Alcalá de 
Henares en noviembre pasado sobre 
su aportación a la arquitectura. 

Cuando ayer supo que el monumen-
to a Machado había acabado por los 
suelos, Julio López comentó que «pa-
rece que los elementos están en contra. 
No sé si lo han tirado por molestar a al-
guien o por  simple vandalismo pero yo 
estoy tranquilo porque tengo los mol-
des de poliéster. De esta manera, el mo-
numento está a salvo porque los actos 
vandálicos sólo pueden dañar una co-
pia de mi obra», señal el artista, quien 
recuerda que él propuso plantar algu-
nos limoneros junto a la escultura para 
que no resultara una plaza tan dura.  

Algo similar a lo que le ocurrió con 
esta obra le ha pasado a Julio López con 
el monumento que le encargó una fun-
dación ligada al PSOE para hacer un 
busto dedicado al socialista Julián Bes-
teiro, que murió en la cárcel de esa lo-
calidad sevillana. «Tengo los moldes 
de poliéster de las dos piezas de ese 
monumento a Besteiro y aún espero a 
que alguien me encargue que lo funda 
en bronce», comentó el artista de 85 
años.

RAÚL DOBLADO

La escultura que forma parte del monumento a Machado en la                     
Casa de Dueñas apareció ayer tirada en el suelo, aunque no ha 
sufrido daños graves y pronto volverá a anclarse a su pedestal,                  
que el poeta Joaquín Caro examina en la imagen inferior
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ATARAZANAS Ciudadanos pedirá en el Pleno que aumente la financiación para incluir un mirador arqueológico  

El delegado de Hábitat urbano, Antonio Muñoz, presenta el nuevo plan de inversiones de Urbanismo. M. ROMÁN

El PP pide
instar a la US
a dar uso a la
parcela de
Tabladilla

SEVILLA | El Grupo Municipal
del Partido Popular presenta-
rá este viernes en Pleno una
propuesta para que el Ayun-
tamiento hispalense requiera
a la Universidad de Sevilla el
cumplimiento del convenio
firmado para formalizar la
concesión administrativa de
la parcela urbana K, así como
la previsión de inicio de las
obras necesarias para la
puesta en uso del equipa-
miento, cedido en 2011 en el
Proyecto de compensación de
la Unidad de Actuación SU-3-
Tabladilla II.

El concejal del PP Alberto
Díaz explicó ayer que la Junta
otorgó el 17 de febrero de 2011
una concesión gratuita a fa-
vor de la Universidad de Sevi-
lla sobre la parcela denomi-
nada K, con superficie de
6.000 metros cuadrados, pa-
ra la construcción de un con-
junto de servicios generales y
de apoyo a la investigación
para el Campus Universitario
Virgen del Rocío. Apuntó que
dicha concesión se apoya en
un convenio suscrito entre el
Ayuntamiento y la Universi-
dad que regula, entre otros
aspectos, “el plazo de utiliza-
ción de 50 años máximo, la
gratuidad o inexistencia de
canon y las previsiones para
el caso de incumplimiento”,
apostilló.

Los plazos
El concejal del grupo popular
señaló que la no realización
de las obras en el plazo de
cuatro años, salvo prórroga
por causa justificada, deter-
minará que el Ayuntamiento
“pueda acordar la resolución
de la concesión y su rever-
sión, previo requerimiento y
habilitación de un plazo para
su cumplimento”.

De esta forma, el concejal
popular aseguró que como ha
transcurrido el plazo estable-
cido, no se han iniciado las
obras y el equipamiento aún
sigue en desuso, van a llevar
una propuesta al Pleno ordi-
nario este viernes para que se
dé cumplimiento al convenio
firmado y se conozcan las fe-
chas de inicio de las obras ne-
cesarias.

NUEVA MOCIÓN

María Román
SEVILLA | El grupo municipal
socialista respaldará la mo-
ción que C’s presentará en el
próximo pleno ordinario de
este viernes, y adelantada por
Viva Sevilla este lunes, en la
que la formación naranja pro-
pone instar a la Junta a que
acuerde con La Caixa un au-
mento de la financiación ya
acordada para que el proyec-
to actual de rehabilitación de
las Atarazanas pueda incluir
la creación de un mirador ar-
queológico sobre la antigua
muralla islámica y la rehabili-
tación completa de las naves
superiores del monumento,
dos actuaciones que ahora
no se contemplan al no estar
cubiertas por el presupuesto
de diez millones acordado
por la entidad financiera.

El delegado de Cultura del
Ayuntamiento, el socialista
Antonio Muñoz, volvió a se-
ñalar este lunes que el gobier-
no municipal ve con buenos
ojos la moción de C’s, a la que
considera una propuesta
“sensata y coherente” en con-
traposición de la presentada
la semana pasada por el PP,

“cuya actitud puede provocar
que Sevilla pierda una inver-
sión importante”. 

Así, Muñoz mostró la dis-
posición de su grupo a apoyar
la moción de C’s ya que consi-
dera, al igual que otros exper-
tos en patrimonio y entidades
ciudadanas, que sería intere-
sante incluir en el proyecto
del arquitecto Guillermo Váz-
quez Consuegra dicho mira-
dor arqueológico, para el que
habría que excavar unos
1.000 metros cuadrados en la
zona paralela a la muralla y a
la barbacana almohade y pa-
ra lo que se necesitaría una
aportación extra de un millón
de euros.

“Bajar a la cota original y
realizar una excavación par-
cial permitiría observar cómo
eran las Atarazanas origina-
riamente”, apostilló Muñoz,
que también se mostró de
acuerdo con el otro punto de
la moción de C’s, que pide fi-
nanciación complementaria
para acondicionar dos naves
de la planta superior (que al-
bergarían una sala de exposi-
ciones y que costaría a La Cai-
xa dos millones más).   

PSOE apoyará la moción de C’s
que pide más dinero a La Caixa
MUÑOZ___Ve “coherente” una
excavación parcial y terminar la
sala de exposiciones superior

CRÍTICAS___ “Zoido puede
provocar que Sevilla pierda
una inversión importante”

SOBRE EL PP___ Señala que su
postura no es clara y que
sigue con el “doble juego”

Sevilla
MERCADO DE LA CARNE

A la espera del informe de
Patrimonio para conceder
la licencia de obras 

M. ROMÁN | Antonio Muñoz señaló ayer que el Ayuntamiento se encuentra a la espe-
ra de recibir el informe de la Comisión Provincial de Patrimonio, que se reunió el
pasado miércoles, para ver si el Consistorio puede conceder finalmente la licencia
de obras para la rehabilitación del mercado de la Puerta de la Carne, tal y como pu-
blicó este lunes VViva Sevilla. Una vez pasado este trámite, el Consistorio entraría a
valorar la propuesta de la revisión de la concesión solicitada por la adjudicataria.  

Tres millones para reavivar las actuaciones en barrios
SEVILLA |  M. ROMÁN | La Gerencia
de Urbanismo quiere dar un
paso más y hacer partícipes a
los ciudadanos de sus actua-
ciones y obras. Con el objetivo
de potenciar los espacios pú-
blicos de proximidad con una
participación real y directa de
los ciudadanos, tanto en la fa-
se de redacción de los proyec-
tos como en la de su gestión y
mantenimiento, nace el Plan
de microactuaciones de mejo-
ra urbana de Sevilla, bautiza-
do como “Reaviva”, y que se

plan y explicó que pretende
que se convierta en el “mar-
co” que inspire al resto de in-
tervenciones de Urbanismo.

El plan se divide en cuatro
bloques y tuvo su embrión en
una serie de actuaciones lle-
vadas a cabo durante 2015
con una dotación presupues-
taria de 600.000 euros. El se-
gundo bloque de este plan se
pondrá en marcha esta mis-
ma semana a través de la lici-
tación de ocho proyectos de
obras para los que se van a

destinar 777.948,89 euros. Un
tercer bloque estará destina-
do a proyectos en fase de re-
dacción, que se licitarán du-
rante los próximos dos meses
y que contarán con un presu-
puesto de 1,5 millones de eu-
ros; y el resto del montante
hasta los tres millones del
programa de microactuacio-
nes estará dedicado a proyec-
tos ahora en fase inicial de re-
dacción y que contarán con
un grado de participación
muy alta de los vecinos.

Urbanismo ha dividido los
grados de participación veci-
nal de los proyectos en cinco
niveles, siendo el 4 y el 5 los
más altos. Los proyectos con
nivel 5 se desarrollarán a lar-
go plazo e incluyen participa-
ción ciudadana in situ a tra-
vés de puntos de informa-
ción. En estos casos podrán
participar en la concepción y
el desarrollo de los proyectos,
además de en la gestión de es-
tos espacios públicos con
posterioridad a las obras. 

desarrollará durante los cua-
tro años del mandato del
PSOE con un presupuesto de
tres millones de euros. El de-
legado de Urbanismo, Anto-
nio Muñoz, presentó ayer el

Bajo el nombre de
“Reaviva”, el plan de
microactuaciones
busca la participación
activa de los vecinos 

“Me parece que esta peti-
ción entra dentro de la lógica
y la vamos a apoyar”, se rea-
firmó Muñoz,  criticando de
nuevo el “doble juego” del
portavoz municipal del PP,
Juan Ignacio Zoido, que po-
dría llevar a que La Caixa

“diera un portazo y se perdie-
ra la inversión”.

“Zoido no es claro, sino que
va con piel de cordero a ofre-
cer colaboración para no per-
der el dinero de La Caixa, pe-
ro también aviva el fuego ac-
tuando como asustaviejas y

asustainversiones”, señaló
Muñoz, para terminar recor-
dando que en su día Zoido pi-
dió que se revocara la licencia
de obra, “algo que no se pue-
de hacer y que, además, fue
algo concedido durante su
mandato”.
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La Facultad de Derecho de Sevilla 
acogió una jornada sobre el capital 
riesgo español ante la liberación de 
restricciones en la UE, organizado 
por el bufete MA Abogados. Para Iña-
ki Arrola, fundador del fondo Vita-
mina K, en este momento la legisla-
ción debe cambiar para «regular me-
jor los sistemas de remuneración, 
como las stock options, que permi-
ten atraer talento a una compañía 
emergente, y mejorar el trato fiscal 
de fórmulas como el micromecenaz-
go o crowdfunding». Para Javier Mu-
guiro, socio de MdF Family Partners, 
el capital riesgo es la parte de una 
cartera que puede ofrecer mayores 

rentabilidades, pero exige tomar 
grandes precauciones. «Una fortu-
na de 100 millones debe dirigir a este 
sector, como máximo, un 20% del to-
tal, y a partir de ahí se debe elegir a 
buenos gestores de fondos y diver-
sificar la cartera», afirmó.   

Alberto Pérez Solano, socio di-
rector de MA, aseveró que el «plan 
de Acción par la construcción de 
una unión de mercados de capita-
les, cuyo fin es el impulso de la fi-
nanciación empresarial, supondrá 
una modificación significativa». A 
su juicio, España y Andalucía deben 
estar preparados para beneficiarse 
de las ventajas de un mercado más 
amplio. 

La UE prepara la liberalización 
del mercado de capital riesgo 

Jornadas en la Facultad de Derecho

VANESSA GÓMEZ 
Gonzalo Barettino, Iñaki Arrola, Alberto Pérez Solano, Javier                      
Muguiro y Manuel Martínez

JAVIER GONZÁLEZ NAVARRO 
MADRID 

La primera petrolera privada de Sura-
mérica, Pacific Exploration & Produc-
ticon (E&P), que tiene casi todos sus 
activos en Colombia aunque tiene su 
sede en Toronto (Canadá), está atra-
vesando una grave crisis ocasionada 
por la pésima gestión de sus ejecuti-
vos y por la caída del precio del crudo. 
Y lo que es peor, la solución elegida 
por su equipo directivo podría diluir 
enormemente, e incluso, dejar sin va-
lor, la participación de sus casi 8.000 
accionistas, entre los que hay particu-

lares, bancos e inversores, tanto co-
lombianos como de otros países (so-
bre todo de Canadá y también de Es-
paña), lo que supondría un grave caso 
de inseguridad jurídica.  Pacific E&P 
ha acumulado una deuda de 3.730 mi-
llones de euros de valor nominal y, adi-
cionalmente, tiene otra deuda de 909 
millones con los bancos acreedores. 
Las alarmas saltaron el mes pasado, 
cuando la compañía pidió una prórro-
ga de 30 días para pagar los intereses 
de uno bonos por valor de 23,2 millo-
nes de euros. 

El plan de Catalyst 
Ante esta situación, los administrado-
res de Pacific E&P, Serafino Iacono, 
Miguel de la Campa y Ronald Pantin, 
aceptaron, sin contar con los accionis-
tas de la compañía, la propuesta de re-
estructuración financiera presentada 
por el fondo canadiense Catalyst. En 
la cuneta quedaron otras cinco pro-

puestas, entre ellas, la de EIG Global 
Energy, cuyos responsables han afir-
mado que su plan era más beneficio-
so para los accionistas. Estos hechos 
han motivado que numerosos accio-
nistas e inversores de Pacific E&P ha-
yan denunciado la situación, deman-
da que fue presentada ayer mismo por 
el despacho de Jaime Granados Peña 
ante los tribunales de Toronto. Un gru-
po que suma casi el 45% de las accio-
nes de la compañía ha entregado sus 
poderes a este despacho, entre los que 
se encuentran el grupo venezolano 
O’Hara (19,53%), y el mexicano Alfa 
(18,95%). 

Desde este bufete subrayan que «con 
esta operación se verán sumamente 
afectados todos los actuales accionis-
tas de Pacific, tanto los colombianos 
como los extranjeros, quienes auto-
máticamente perderían toda su inver-
sión al cancelarse el capital y quedan-
do a cero su inversión». Además, para 

los acreedores «tampoco contempla 
una buena estrategia, ya que perde-
rían entre un 70 y un 90%» del dinero 
prestado. Jaime Granados subraya que 
con la propuesta de Catalyst, Serafino 
Iacono y Miguel de la Campa, así como 
otros funcionarios de la compañía, «se 
quedarían con el 10% del capital de la 
misma a título de prima por el cambio 
de control». 

El portavoz de Pacific E&P, Tom 
Becker, ha admitido en la prensa local 
que los accionistas, los tenedores de 
bonos y los acreedores bancarios ten-
drán que asumir grandes pérdidas. 
«Sin embargo, se conservarán más de 
2.400 empleos, seguiremos pagando 
impuestos y generando divisas», aña-
dió. Si se lleva a cabo el plan de Ca-
talyst, este fondo pasaría a tener el 
29,3% de la compañía, los acreedores 
que financian la transacción otro 12,5% 
y los acreedores afectados un 58,2 por 
ciento.

Guerra del petróleo en Colombia
∑ La reestructuración 

financiera de Pacific 
E&P dejará sin                  
valor la participación 
de sus accionistas

ABC 
Instalaciones de Pacific E&P, la mayor petrolera privada de Suramérica

Bicefalia

MIGUEL DE LA CAMPA 

COPRESIDENTE DE PACIFIC 

Durante 30 años 
participó en 

proyectos de 
minería y 
petróleo en 

EE.UU., 
Iberoamérica y 

Europa.

SERAFINO IACONO 

COPRESIDENTE DE PACIFIC 

Está al frente de la 
compañía, al 

igual que De la 
Campa, desde 
enero de 2008, 

y su trayectoria 
profesional es 

similar a la de aquel
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JESÚS MORILLO 
SEVILLA 

Luis de Pablo (Bilbao, 1930) es uno de 
los grandes compositores españoles 
de la segunda mitad del siglo XX. Es 
uno de los nombres propios de la de-
nominada Generación del 51, junto a 
Cristóbal Halffter y Antón García Abril, 
responsable de introducir en España 
las vanguardias europeas de posgue-
rra, que conocería de primera mano 
en los encuentros de música contem-
poránea de Darmstadt (Alemania), al 
que asistieron los grandes composi-
tores del momento, de Messiaen a Xe-
nakis, pasando por Boulez, Berio y 
Stockhausen, entre otros. 

Las obras de Luis de Pablo, que nun-
ca ha abandonado la composición, for-
man parte del repertorio internacio-
nal de música contemporánea y ha 
sido también pionero en la experimen-
tación con música electrónica en Es-
paña en los primeros sesenta. Además, 
ha escrito óperas y música para el cine, 
desarrollando de forma paralela una 
continuada producción teórica, sin ol-

vidar las múltiples distinciones que 
tiene, como el Nacional de Música, o 
ser miembro de la Real Academia de 
Bellas Artes de San Fernando. 

Ayer el compositor estaba en Sevi-
lla para participar por la tarde en una 
conferencia en el Cicus, a la que segui-
ría un concierto de oboe. Luis de Pa-
blo reconoce que le gusta venir a una 
ciudad señala, que cuenta con dos for-
maciones de música contemporánea 
de calidad contrastada: Taller Sonoro 
y Zahir Ensemble. 

Por la mañana, el compositor par-
ticipó en varios encuentros con estu-
diantes del conservatorio superior Ma-
nuel Castillo, con los que estuvo deba-
tiendo, animadamente y con sentido 
del humor, respondiendo a sus dudas 
y comentándoles, por ejemplo, la re-
lación entre la música de los pigmeos 
y las polifonías de Ligeti. Un discurso 
vitalista a cargo de un compositor que 
sigue teniendo «necesidad de hacer 
música» y de abrirse a «todos los es-
tímulos musicales posibles». 

Luis de Pablo reconoce que disfru-
ta de estos encuentros con los músi-

cos jóvenes, que le permiten seguir 
aprendiendo cosas, algunas tan im-
portantes, señala, como contrastar di-
versas maneras de acercarse a un pro-
blema musical, que es una «cosa ex-
traordinariamente fructífera. Por 
ejemplo, he aprendido que he podido 
ser bastante rígido en lo que eran cier-
tas formas musicales allá por los años 
cincuenta y sesenta. Cuando llegó la 
generación posterior ha sido mucho 
más abierta. He aprendido esa liber-
tad en buena parte de ellos. Por lo que 
abandoné ciertas maneras de compo-
ner, ciertas formas musicales que ve-

nían demasiado claras de la Escuela 
de Viena, mucho más rígidas». 

¿Eran demasiado rígidas entonces 
las leyes de la vanguardia europea de 
posguerra?. Responde que «era una 
cosa que en aquel momento era nece-
saria para dejar las cosas en su sitio. 
Se venía de un periodo demasiado te-
rrible, de una guerra y de unos regí-
menes políticos que habían prohibi-
do cierto tipo de manifestaciones mu-
sicales y artísticas. Nosotros pensamos 
que lo primero era aprender de esa 
enorme cantidad de cosas. El periodo 
de aprendizaje, naturalmente, era muy 
intransigente y tenía que serlo». 

Medio siglo después, la aportación 
de aquella vanguardia que investigó 
con el serialismo parece haberse olvi-
dado en el discurso musical actual, 
algo con lo que difiere este composi-
tor que añade que «aunque estuviera 
olvidado no tendría ninguna impor-
tancia, porque su aporte es el padre de 
lo actual. La mejor música de hoy no 
es darmstadtdiana ni por el forro, pero 
sí ha aprovechado todo eso que Darms-
tadt pudo dar. Lo que hubiera sido ab-
surdo es que hubiera continuado». 

El compositor fue también pionero 
de la música electrónica, aunque re-
conoce que la abandonó pronto, tras 
haber investigado y escrito cuatro 
obras, ya que en los sesenta «se empe-
zó a vulgarizar en todo el mundo. Esto 
hizo que la música electrónica dejase 
de ser lo que había sido hasta enton-
ces, un centro de investigación y de in-
vención, y se convirtió en algo que todo 
el mundo podía aprender, a dar tres 
botoncitos y que salieran una serie de 
chiflidos que a lo mejor no eran músi-
ca. Eso me desanimó bastante». 

Música para el cine 
En los años sesenta también inició su 
larga colaboración con Carlos Saura, 
componiendo bandas sonoras para 
sus películas, pero también para otros 
directores. ¿Qué le interesaba de es-
cribir música para el cine? «Le voy a 
ser sincero: lo que me atraía es que es-
taba muy bien pagado. Tenía muy bue-
na amistad con Elías Querejeta y, cla-
ro, eso también contaba. Pero creo que 
la música de cine no es lo que yo quie-
ro hacer. Lo he hecho con la mejor vo-
luntad y todas mis capacidades, pero 
en el cine hay demasiadas cortapisas 
que, además, tienen que ser», como el 
guión y un director, que es «el que man-
da». Eso sí, reconoce que hay realiza-
dores que le dieron «carta blanca», 
aunque «contados con los dedos de 
una mano, como Víctor Erice, Ricar-
do Franco y Manuel Gutiérrez Aragón». 

Entonces, ¿ganarse la vida como 
compositor en España no es fácil? «Ga-
narse la vida como compositor en Es-
paña no es que no sea fácil, es que es 
imposible, no hay forma. Tiene uno 
que buscar una manera paralela, que 
puede ser el cine, puede ser la ense-
ñanza, y, sobre todo, pueden ser los 
encargos, raros en España, y más fre-
cuentes en el extranjero. Yo estoy edi-
tado en Italia y no es por capricho. En 
Alemania, los países nórdicos, Holan-
da, Francia, Inglaterra, existe una per-
sona que es el compositor, aquí no».

RAÚL DOBLADO 
Luis de Pablo, ayer en un aula del conservatorio superior Manuel Castillo, de Sevilla

Luis de Pablo 
«Es imposible ganarse la vida 
como compositor en España»
COMPOSITOR

∑ Estuvo ayer en Sevilla, donde ofreció una 
conferencia y mantuvo encuentros con                         
alumnos del conservatorio Manuel Castillo

√
Música electrónica 
«Se empezó a vulgarizar en 
todo el mundo y dejó de ser 
un centro de investigación y 
de invención» 

Colaboración con el cine 
«Los directores que me dieron 
carta blanca son contados: 
Gutiérrez Aragón, Víctor                     
Erice y Ricardo Franco»
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Se aferra a sus
opciones de t~tulo

Universidad S. 6

FC Barcelona
El Universidad de Sevilla Iogr6
una importante victoria ante
el FC Barcelona con el fin de
mantener vigentes sus remo-
tas opciones de ser campe6n.
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Aries
(21-III al 20-IV)

Si se engaña, si se manipula a 
sí mismo, todo termina en mentira. Así, 
Calderón de la Barca llamó “sueño” a esta 
vida.                 
  

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

¡Enhorabuena! Atraviesa una 
temporada próspera, promesa de éxito 
y plenitud. Advierta su Suerte, utilice su 
Tiempo.             

  
Géminis 
(21-V al 21-VI)

La temporada que atraviesa es 
en extremo ‘líquida’, cambiando con-
sistencia y color como el agua. No se 
autoengañe.   

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

“Esperamos siempre y en todas 
las cosas es mejor esperar que desespe-
rar. Pues, ¿quién podría calcular lo que 
es posible?”  

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Su gran corazón se dilata mu-
cho. No prometa nada cuando eufórico. 
Pues, le costará cumplirlo. ‘Consejo chi-
no’. Éxito.     

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Si es realista, objetivo, práctico, 
el éxito está más que asegurado. No deje 
que llegue el otoño sin haberse esmerado 
‘a fondo’.         

  
 
Libra
(24-IX al 23-X)

Nadie tan pendiente de equidad y 
estilo: “El mal modo lo estropea todo, hasta 
la justicia y la razón” (Baltasar Gracián).     

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

“Cada hombre tiene dos razones 
para todo lo que hace: una buena razón y la 
verdadera razón” (Samuel Johnson).    

 
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Si llueve, no será para siempre, 
algún día volverá a salir el sol. Si se topa 
con dilemas, actúe con calma. ¡Abrace su 
desdicha!  

Capricornio
(22-XII al 20-I)

¡Los astros nunca son de temer! Se 
trata de ‘energías neutras’. Tema usted su 
probable inmadurez o ignorancia. 
 

 
 Acuario
(21-I al 19-II)

Sus ‘prismáticos cósmicos’ supo-
nen un gran regalo para ver más, nunca 
para desdeñar más. Nadie es extraterres-
tre.            
        

Piscis
(20-II al 20-III)

Necesita más cariño, paciencia 
y protección que los otros. No corra pues 
riesgo alguno. A los Peces se los ¡devora-
rán!’.  

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

26 
DE ABRIL

MARTES

Santoral  

 
Marcelino

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  
Centro.   
San Pablo, 5,  Feria, 126, Menéndez 
Pelayo, 69, Amor de Dios, 2, Plaza 
Alfalfa, 11, Trajano, 40,  Alameda de 
Hércules, 24, Argote de Molina, 25, Juan 
Antonio Cavestany, 3, Amador de los 
Ríos, 31. 
  

Triana - Los Remedios.   
Esperanza de Triana, 13; Juan Díaz de 
Solís, 12, López de Gomara, 5; San 
Vicente de Paúl, 14; Asunción, 31, Padre 
Damián, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; 
Fernando IV 4; República Argentina, 10. 
  
Macarena. 
Avd. Pino Montano, 10, San Juan Bosco, 32, 
Avd. Sánchez Pizjuán, 6 , López Azme, 1, 
Camino de los Toros, s/n. 
 
 Zona Sur.   
Ramón Carande, 5. Paseo de Europa, 25;  
Avenida de Finlandia, s/n; Avda. Bueno 
Monreal, 28; Plaza del Juncal, 1; Chucena, 
36; Reina Mercedes,  17;  Asencio y 
Toledo, 40;  Bda. La Oliva, locales 8 y 9; 
Perséfone, 6; Castillo de Constantina, 4; 
Mesina, 8 y Colombia, 10. 
  
Nervión.   
Marqués del Nervión, 103; Gran Plaza, 6 
Acc, Avd. Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n; 
Avd. Ramón y Cajal, 9, Luis Montoto, 85; 
Polígono San Pablo, Barrio C, calle 
Jerusalén, 35; Gran Plaza, 6. 
  
Sevilla Este - Rochelambert.   
Avda. Emilio Lemos, 32; Avenida Gavilanes, 
Rochelambert, bloque 14; Avenida Ciencias, 
18. Avenida Ciencias, 33 Acc. A. Edif. 
Estrella Este; Urbano Orad, 9, Edificio 
Navieste 4;  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 
Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 
Parque Amate; José Jesús García Díaz, 32. 
 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 entre Puerta Osario 
y Puerta Carmona (954 421 153).  República 
Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 
Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 
(954 127 448); Colombia, 10; Luis Montoto, 
85 (954 580 798); Pol. San Pablo, Barrio C, 
c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); y  Avenida 
Ciudad de Chiva, 26, Parque Alcosa (954 
510 720), Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 
frente Parque Amate (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Santander, 20,  Plaza 
Pio XII, s/n;  Malasmañanas, 59; Duquesa 
de Talavera, 25. Noche: Avda. Santa 
Lucia,s/n.. Bollullos Mitación: Larga, 27; 
Bormujos: 28 de Febrero, 6; Avda. del 
Aljarafe, 70, bajo B, avda. Juan Diego, 79, 
H.Buenavista,3-13, 28 de Febrero, 6 (8:00 a 
24:00). Camas: Tomares, 2, loc. 7 Pañoleta. 
Castilleja de la Cuesta: Real, 100 (24 horas) y 
Real, 157. Coria del Río: Carretero, 178. Dos 
Hermanas: Antonio Machado, 44, local 21; 
Avda. de Los Pirralos, 100, Bda del Rocío; 
Avda. Reyes Católicos, 4, Bda. Elcano, c/ 
Juan Sebastian Elcano y Antonia Díaz, 30 
(24 horas). Gines: Avda.de la Industria s/n. 
La Algaba: Camino del Aral, 14.  Mairena:  
Ciudad Expo (24 horas). Puebla del Río: 
Av.Cerro Cantares,loc.1-2. San Juan de 
Aznalfarache: 28 de Febrero, junto 
Ambulatorio,  c/Brihuega, 1.  San José de la 
Rinconada: Carretera Betica, 69 y Av. Cristo 
de la Resurrección, 15. Local C. Sanlúcar la 
Mayor: Real, 21; Santiponce: Avda. de 
Extremadura, 123. Tomares: Aljamar II, 21. 
Valencina de la Concepción: Guadalquivir, 
41-A

Víctor Mendes y 
Pedro Ruiz,                   
en el ciclo  
«Mano a mano»

El ciclo «Mano a mano» de la Fundación 
Cajasol continúa la temporada con un  
encuentro que tendrá como protagonis-
tas al torero Víctor Mendes y al presen-
tador, periodista y humorista Pedro 
Ruiz, abordando el tema «El toro y el 
espectáculo». La cita es en el salón de 
actos de dicha Fundación, en la plaza 
San Francisco, y la entrada es libre.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

18.00 
 

La romería del Rocío 
En el Casino Militar, y en acto de 
Temas Sevillanos, el periodista Pedro 
Domínguez exaltará los valores 
marianos y de convivencia de la 
romería del Rocío. 
 
19.00 

 
«El turista accidental» 
En el Cicus (c/ Madre de Dios), sesión 
de su cinefórum literario con la 
proyección de «El turista accidental», 
de Lawrence Kasdan. El ciclo está 
dirigido por el escritor Javier Mije. 
Entrada gratuita.  

 
20.00 
 
Charla «Adriano: la                               
metaformosis del Imperio» 
En el salón de actos de la Casa de la 
Provincia (Plaza del Triunfo) el 
profesor Juan Manuel Cortés Copete, 
de la Universidad Pablo de Olavide 
hablará sobre «Adriano: la metafor-
mosis del Imperio», dentro del ciclo 
«Roma antigua en Sevilla X» que 
organiza la Fundación Itálica.  

 
20.30 
 
Antonio Smash, en concierto 
Concierto del cantante, compositor, 
productor y arreglista sevillano 
Antonio Smash en el teatro Lope de 

Vega. El precio de las entradas es de 10 
a 30 euros. 
 
«Lejos de los hombres» 
Proyección de la película «Lejos de los 
hombres», dirigida por David Oel-
hoffen y basada en la novela                                     
«El huésped», de Albert Camus, en los 
martes de cine de la Fundación Tres 
Culturas (pabellón Hassan II). La 
película se proyectará en versión 
original subtitulada al español. 
Entrada gratuita.  

 
21.00 
 
«Soníos negros» 
Espectáculo «Soníos negros», la 
Compañía María del Mar Moreno,                       
en el ciclo «Flamenco viene                                         
del sur» que acoge el Teatro Central. 
Entradas 18 euros en ticketmaster.es. 

 
«Plantas medicinales: de la 
hierba al medicamento» 
Bulebar Café acoge una nueva sesión                   
de su ciclo «Ciencia en el bulebar»,                      
que hoy estará centrada en el tema 
«Plantas medicinales: de la hierba al 
medicamento», charla que ofrecerá 
Álvaro Bayón. El bar está en                                
Alameda de Hércules, 83. 

 
Jazz en el CAAC 
Concierto de jazz «Ahora», de Sergio 
Albacete Quartet, en el Centro                              
Andaluz de Arte Contemporáneo. 
Entradas 5 euros. 

20.30
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C
UANDO la vida te depara longevidad el rue-
go es que llegue como una suerte, con una
mínima dependencia y con la cabeza lúci-
da. Igual que ha llegado a la frontera nona-

genaria don Manuel Clavero, ese prócer que ha de
soportar el sambenito de aquel café para todos con-
siderado por muchos como el origen de todos estos
dislates que estamos soportando. La descentraliza-
ción que él logró que llegase también a Andalucía

hubiera sido una gran herramienta para un futuro
lógicamente de progreso. En lo que no caía don Ma-
nuel es en el uso que iba a hacerse de ese instru-
mental y en cómo Rinconete y Cortadillo iban a rea-
parecer cuatrocientos años después de su naci-
miento. Y viéndolo, y disfrutándolo en cada conver-
sación, y en los encuentros cada vez más espacia-
dos, sólo cabe decir que dónde hay que firmar para
llegar a esa frontera longeva como ha llegado él.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana SOBRE UNA
LONGEVIDAD
ADMIRABLE

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

INVESTIGACIÓN Y
CIENCIAS DE LA SALUD
10:00 · HOSPITAL SANJUANDE

DIOSDELALJARAFE Colocación
de la primera piedra del nuevo
Campus Docente y de Investi-
gación en Ciencias de la Salud
San Juan de Dios. Terrenos
frente al hospital (Bormujos).

CICUS
19:00 Cinefórum literario a tra-
vés de la película El turista ac-
cidental. Entrada libre hasta
completar aforo. C/ Madre de
Dios, 1.

Hispalense
17:30 Charlas y talleres sobre
software libre con Arturo Borre-
ro como ponente. Aula B1.34.
Avenida Reina Mercedes.

Ciencia en Bulebar
21:00 Ponencia y coloquio so-
bre plantas medicinales. Vary
Bayón, licenciado en Biología y
con un máster en Valoración
de Riesgos Naturales, imparti-
rá esta charla en Bulebar Café.
Alameda de Hércules, 83.

Ateneo de Sevilla
19:30 Conferencia dentro del
Ciclo Los Martes de la Acade-
mia, que pronunciará Rosario
Fernández Fernández sobre
descubrimientos e investiga-
ciones científicas. Salón de ac-
tos. C/ Orfila, 7.

PLAN PARA HOY

Ciclo de jazz en el
Monasterio de la Cartuja

Ahora representa el momento
creativo en el que se encuentra
Sergio Albacete Quartet. Con-
cierto con éste como saxofonis-
ta, José Carra como pianista,
Bori Albero como contrabajista
y Alfredo Sarno a la batería. Se-
lección de composiciones y
arreglos del jazz, la música clá-
sica o el rock, entre otros.

3 Camino de los Descubrimientos.

21:00. Precio: 5 euros

CONCIERTO

LA TROMPETA VERDE

Proyeccióndel documental
‘El Efecto Iguazú’

Retrata la lucha social de los
trabajadores de Sintel y sus
protestas en el Paseo de la
Castellana. Goya en 2002. En-
trada gratuita.

3 Calle Castellar, 48. 20:45

Laprimeracomunión,
un gasto que controlar

S. V.

La celebración de la primera co-
munión puede llegar a superar
los 7.000 euros entre vestuario,
complementos y el banquete, que
son los artículos y servicios más
caros, y a los que habría que aña-
dir los gastos en regalos, vestua-
rio o peluquería de familiares y
amigos, según la organización de
consumidores UCA-UCE, que ad-
vierte que este acto religioso y so-
cial puede suponer “en muchas
ocasiones un endeudamiento im-
portante para las familias”.

Normalmente, lo que se elige
con más cuidado es el traje del ni-
ño o niña. Hay una gran variedad
de modelos y, por tanto, de pre-
cios. De media el vestido de la ni-
ña puede costar alrededor de 560
euros, pero se pueden encontrar
trajes entre 99 y 1.450 euros y ne-
cesitará complementos que cos-
tarán entre 14,99 y 65,90 euros.
Además hay que adquirir zapa-
tos, muda, calcetines, lo que im-
plica otros 55,95 euros de media.

En el caso de los niños, la ropa
será menos costosa, ya que se pa-
garán en torno a 220 euros, aun-

que se pueden encontrar incluso
por 340 euros. Como ocurre con
las niñas, a ello hay que sumarle
el coste de los zapatos, muda y
calcetines. Otro de los gastos son
los complementos como reloj,
pulsera, cadena, cruz... que pue-
den costar entre 110 y 536 euros.

El banquete es la partida más
cara. Aunque lo más económico
sería celebrarlo en casa con la fa-
milia, actualmente se suele recu-

rrir a encargar un banquete en un
restaurante. Así, para unos 65 in-
vitados, que suele ser lo habitual
entre amigos y familiares, la invi-
tación a comer saldrá por unos
3.312 euros de media, depen-
diendo del menú que se elija. A la
hora de concretar el banquete se
puede encontrar todo tipo de
precios. Además, cada año au-

menta de manera considerable el
servicio adicional de animación
para divertir a los niños en ese
día tan especial.

Otro gasto es el reportaje foto-
gráfico. Es habitual que la propia
iglesia donde tiene lugar el acto
religioso encargue a un fotógra-
fo que haga un reportaje a todos
los niños y que después se divi-
dan los gastos entre todos, encar-
gando cada familia tantas copias
como desee.

A todos estos gastos hay que
añadir otros como equipar al res-
to de la familia, aprovechar la
ocasión para arreglar la casa, en-
tre otros.

Por eso, UCA-UCE recomienda
elaborar un presupuesto acorde
con las posibilidades económicas
familiares y ceñirse a él todo lo
posible. También recomienda in-
troducir en el presupuesto los
gastos previstos y un margen pa-
ra posibles añadidos; no dejarse
influir por los reclamos publici-
tarios ni por el consumismo, ca-
da vez más presente en este tipo
de celebraciones; valorar la rela-
ción calidad-precio en todos los
productos y servicios. También
es muy conveniente comparar
precios en distintos estableci-
mientos. Después de comparar,
adquirir cada artículo necesario
en la tienda más económica y no
realizar toda la compra en un
mismo establecimiento.

●El presupuesto puede llegar a superar los
7.000 euros entre vestuario, complementos
y banquete, que son los serviciosmás caros

D. S.

Desfile de trajes de primera comunión.

Euros. Es el precio medio del
traje de niña; el de niño ronda los
220; el convite unos 3.312 euros
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«Con una buena educación no
habría corrupción en España»

ALEJANDRO HERNÁNDEZ
LEBRIJA

El poeta lebrijano Jacobo Cortines, que
recientemente ha publicado «Pasión
y paisaje. Poesía reunida (1974-2016)»,
ha pasado unos días en el cortijo del
Labrador, donde reside cuando puede
escaparse a su ciudad natal. El Premio
de la Crítica de poesía castellana en

2004 se relaja rodeado de naturaleza.
El que también ha sido durante 40 años
profesor de Literatura Española en la
Universidad de Sevilla considera que
el mayor problema de España es el des-
cuido de la educación.
—¿Cómo le sienta al poeta en activo
pasar unos días en Lebrija?
—Siempre fue para mi una ilusión el
campo, el vivir en la tierra nativa. He
tenido la suerte de tener esta casa y
haberla arreglado. Es un paisaje que
me parece muy puro, porque no está
perturbado ni por fábricas, ni carrete-
ras, ni circunvalaciones, ni trenes. Vol-
ver al lugar de la infancia y rememo-
rar ese mundo de las noches estrella-
das, de la luz, de la primavera, es una

El poeta lebrijano va a
su pueblo a relajarse,
pero no se desvincula de
Sevilla, «la ciudad
elegida» por él para vivir

maravilla. Hay menos distracciones,
menos tentaciones, el tiempo cunde
mucho en lectura, en escribir, en pa-
sear, en meditar, en pensar.
—En muchos de sus poemas aparece

√
El entorno del escritor
«Creo que el artista no puede
vivir solo: necesita de sus
contemporáneos»

Jacobo Cortines

Publicidad 902 506 860
Suscripciones 901 400 900

A.H.

Estepa
Exposición «Antropomorphos». Museo
Padre Martín Recio.

Morón de la Frontera
Muestra sobre Paco de Lucía: «Fuente y
caudal». Espacio Santa Clara.

Isla Mayor
Semana Cultural y mercadillo de libros
usados. Plaza de Isla Mayor. 18 horas.

AGENDA
26-28 ABRIL

Última Jacobo Cortines, poeta

el paisaje con mucho protagonismo.
—Estoy obligado a la verdad, a no men-
tir. Si esta tierra, este paisaje, ha sido
el escenario de buena parte de mi vida,
tanto en la presencia como incluso en
momentos determinados de la ausen-
cia, pues es evidente que soy fiel a la
realidad. No es un paisaje de tipo cos-
tumbrista, es un paisaje mucho más
interiorizado, en buena parte proyec-
ciones de dentro del alma.
—Estar cerca de la naturaleza y en
Sevilla cerca del urbanita conlleva
contradicciones.
—No, para mí es un complemento. A
mi me gusta vivir aquí y pasar días en
el campo, pero también me gusta mu-
cho Sevilla. De hecho, en mi poesía hay
poemas dedicados a Sevilla, a los in-
teriores de la casa en la que vivo. Se-
villa es la ciudad elegida, evidentemen-
te la Sevilla histórica, la que tiene una
cultura literaria y pictórica conside-
rables. En cierta manera, Lebrija es
una continuación de Sevilla. Son mun-
dos complementarios. Creo que el ar-
tista no puede vivir solo, otra cosa es
que la creación necesita de la soledad,
del reposo, del aislamiento, pero tam-
bién necesita del contacto con sus con-
temporáneos, de su lenguaje, de sus
comentarios.
—Y en este contexto, ¿cómo ve la si-
tuación cultural en Lebrija?
—Hace unos días he participado en
unas jornadas de muy alto nivel sobre
la figura del navegante lebrijano Juan
Díaz de Solís; el teatro tiene actividad
y, por otra parte, la Hermandad de los
Santos de Lebrija todos los años pu-
blica un par de libros importantes so-
bre su historia, sus monumentos o sus
figuras. En los institutos hay un buen
profesorado. Hay perspectivas.
—Y como exprofesor universitario,
¿cómo ve la educación?
—El descuido de la educación es el gran
problema de España, tanto en Prima-
ria como en Secundaria y hasta en la
Universidad. Si hubiese una buena edu-
cación, creo que no ocurriría la corrup-
ción que se está dando en España, por-
que el ciudadano reaccionaría de ma-
nera mucho más directa. No sé si al
poder le interesa, o no, educar a los ciu-
dadanos para que el poder pueda ha-
cer lo que le dé la gana. Es un dispara-
te que eliminen del sistema educativo
asignaturas como Filosofía. Es un dis-
parate la reforma del 3+2, porque la ma-
yoría de los másteres están muy mal
organizados y son muy caros. Soy un
firme defensor de la universidad públi-
ca, a la que hay que dotar de recursos.

Editado por
Diario ABC, S. L.

Albert Einstein, 10
Isla de la Cartuja

41092 Sevilla

Coordinador: Jesús Álvarez
@alvarezjesus65
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TALLER DE ARQUITECTOS SOBRE EL EDIFICIO DEL MOVIMIENTO MODERNO

A. S. Ameneiro

El taller Desmontando la Gavidia
sobre la antigua Jefatura de Poli-
cía y la plaza anexa organizado
por un grupo de estudiantes de
Arquitectura de Sevilla, que inte-
gran la asociación Entre Adoqui-
nes, ha concluido que este in-
mueble necesita volver a ser visi-
ble a la ciudad mientras llega su
futura rehabilitación. Diseñado
por Ramón Montserrat en 1961,
está protegido y catalogado co-
mo un hito del movimiento mo-
derno por su imagen abstracta y
racional, en consonancia con la
mejor arquitectura del momento.

Francisco Ramos, presidente
de la asociación que organizó es-
te workshop en la sala multiusos
del Antiquarium, explicó ayer a
este periódico que lo primero es
sacar el edificio a la luz, que de-
je de estar oculto como sucede
desde hace años y que deje de
pasar desapercibido, ya
que nadie lo mira al es-
tar aislado por obstácu-
los como la entrada del
aparcamiento, los árbo-
les y las vallas. Esa es la
cuestión central en la
que coinciden los parti-
cipantes.

“Lo importante es
que el edificio acabe
usándose y antes nece-
sita que los ciudadanos
entiendan su impor-
tancia y que se abra pa-
ra enseñarlo porque
lleva cerrado desde
2001. Hace falta que el
Ayuntamiento se impli-
que”, declaró Ramos, que dirige
esta asociación creada hace un
año por cinco estudiantes con el

objetivo de que los universita-
rios de Arquitectura hagan
aportaciones que mejoren la
ciudad en la que viven.

Para lograr esta visibilidad del
edificio, la entidad va a propo-
ner al Distrito Casco Antiguo del
Ayuntamiento de Sevilla que se
empiece a usar el inmueble, aun-
que sea por partes, para eventos
temporales y que se organicen
talleres infantiles en la plaza
anexa con vistas a mostrar las
posibilidades del conjunto de la
plaza y de la edificación.

Al parecer, el Ayuntamiento es-
tá dispuesto a mejorar el estado
general de conservación exterior
del edificio una vez que concluya
el informe técnico que encargó a
la Gerencia de Urbanismo para
analizar la situación estructural
del inmueble. Llegado ese mo-
mento quiere empezar a abrirlo a
las visitas, según la información
que ha trasladado a la entidad
Entre Adoquines. La entidad ase-
gura que el problema de la Gavi-
dia no es de estructura sino de la
deficiente calidad de los materia-
les usados en el revestimiento del
edificio, por lo que bastaría con
renovar esos revestimientos.

La jornada Desmontando la Ga-
vidia comenzó el pasado martes
19 mostrando el edificio, ense-
ñando su historia y dejando ver
“que un edificio racional como
éste se diseña pensando en su
función por lo que no puede ser
un simple contenedor al que aña-
dimos cualquier uso interior, de-

be pensarse y actuar
acorde a unos valores
arquitectónicos de in-
tervención”, afirma Ra-
mos. Después propusie-
ron una serie de activi-
dades temporales para
mostrar las posibilida-
des del edificio, lograr
revivirlo y que la ciudad
vuelva a disfrutarlo. El
taller concluyó el do-
mingo 24 con ideas de
actuaciones en el entor-
no urbano dirigidas a
que “el edificio vuelva a
tener la escala que ha
perdido e introducién-
dolo en el día a día de la

ciudad, punto clave para que el
uso que se proponga en el futuro
tenga éxito. Abrir el edificio”.

Una idea central es que el edi-
fico está “en una situación de bi-
sagra entre el Casco Norte y el
Casco Sur del centro de la ciu-
dad, un punto de corte donde pa-
rece no haber relación entre am-
bos espacios y se puede crear un
lugar de conexión entre ambas
partes del centro de Sevilla”. Pa-
ra Entre Adoquines, “la solución
está en integrarlo en su entorno
y no aislarlo como lleva estándo-
lo desde hace muchos años”.

Que la Gavidia vuelva a ser visible

● Las jornadas sobre este enclave organizadas por estudiantes de Arquitectura proponen
que se abra el edificio para eventos temporales y que la plaza anexa acoja talleres infantiles

El Ayuntamiento está
dispuesto amejorar el
estado de conservación
de esta obramoderna

1.Montaje sobre el edificio con la fachada remozada en una plaza abierta que ofrece mejor visión del inmueble. 2. Varios

participantes de ‘Desmontando la Gavidia’ intercambian opiniones el domingo pasado. 3. Una asistente mira la exposición

sobre la situación actual y futura del edificio 4. Foto de familia de los estudiantes de Entre Adoquines y participantes de las

jornadas, entre ellos Jaime López de Asiaín (primero por la izquierda) y José Antonio Trujillo (último por la derecha).

1

2 3

4

FOTOMONTAJE

M. J. LÓPEZ M. J. LÓPEZ

IGNACIO BASCÓN ALÉS

Que el edificio vuelva
a estar en el día a día
de la ciudad es clave
para que tenga éxito”

Francisco Ramos

Pte. Asoc. Entre Adoquines
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ACABA DE PUBLICARSE
EN SEVILLA, por la Funda-
ción de la Real Maestranza de Ca-
ballería, el libro Ignacio Sánchez
Mejías, un torero en la literatura,
del que es autora la investigado-
ra y profesora murciana Susana
María Teruel Martínez, que hace
unos años realizó su tesis docto-
ral, bajo la dirección de Mariano
de Paco, sobre el célebre torero y
dramaturgo, que llegó a conver-
tirse en un mito de la poesía y la
literatura del siglo xx. 

Todos los que le conocieron
coinciden en que Sánchez Mejí-
as (Sevilla, -Madrid, )
era un personaje excepcional,
que, tras una brillante carrera
como torero cultivó la literatura,
estrenó algunas obras de teatro,
dejó una novela inconclusa y fue
asiduo colaborador de la prensa
con artículos muchas veces polé-
micos. Se distinguió además como
conferenciante, y una de sus con-
ferencias muchas veces recorda-
da la pronunció en la Universidad
de Columbia en Nueva York, en
, cuando Federico García
Lorca residía en la Gran Manzana
y frecuentaba la prestigiosa uni-
versidad en Manhattan.

Rogelio Reyes Cano, catedrá-
tico de la Universidad de Sevilla y
prologuista de la obra, asegura
que, sin ser tan gran torero como
su cuñado El Gallo o como Juan
Belmonte, destacó por el coraje,
el pundonor y la valentía, que
completaba en la vida diaria con
una arrolladora personalidad
imaginativa y atrevida para llevar

adelante las más inesperadas ini-
ciativas. No podemos dudar, y lo
explica muy bien Susana María
Teruel, que a su fama posterior
contribuyó la condición de mito a
que fue elevado tras su mortal co-
gida en la plaza de Manzanares el
 de agosto de , cuando tras
varias retiradas había vuelto a los
ruedos, ya con cuarenta y tres
años y algo de sobrepeso, pero
con el mismo valor y arrojo que
había derrochado siempre en las
plazas, desde que comenzó junto
su cuñado Joselito, muerto tam-
bién en la plaza, la de Talavera, en
. 

El Llanto por la muerte de Ig-
nacio Sánchez Mejías, uno de los
más valiosos poemas de Federico
García Lorca, pero también las
elegías de Rafael Alberti, de Ge-
rardo Digo e incluso de Miguel
Hernández, quien también le de-
dicó su drama El torero más va-
liente, convirtieron a Ignacio en un
auténtico mito. Pero su siempre
atractivo personal y su extraordi-
nario sentido de la amistad culti-
varon una intensa relación con los
poetas de su generación, la del ,
que se fue incrementando desde
aquel diciembre de , cuando

todos ellos fueron a
Sevilla a conmemo-
rar el centenario de
don Luis de Góngo-
ra y Argote, auspi-
ciados por la invita-
ción de Sánchez Me-
jías, que, tras los ac-
tos académicos, los
llevó a su finca de
Pino Montano a fes-
tejar una célebre
vida contada por
muchos de los parti-
cipantes en aquella
trascendental excu-
sión. Aunque, como
se ha demostrado, no
fue Ignacio el que
pagó viajes y estan-
cias, como se creyó
durante mucho tiem-
po, estuvo en todos
los actos y participó
como un gongorino
más en aquellas ce-
lebraciones.

Susana María Te-
ruel dedica una im-
portante parte de su
voluminoso libro (más de seis-
cientas páginas) al estudio de la
obra literaria de Ignacio, y sobre
todo al análisis y a la valoración ac-
tual de su teatro y en especial de
su obra maestra Sinrazón, estre-
nada con éxito en el Teatro Cal-
derón de Madrid, en . Docu-
menta Susana María con todo
detalle la recepción de esta y de las
otras obras del torero y detalla
todas las circunstancias que ro-
dearon el desarrollo de una obra
literaria intensa y fecunda a pesar

de los pocos años que
duró su trayectoria.

Recupera también
Susana la figura del
personaje en su vida
diaria e incluso en su
vida sentimental. Ca-
sado con Lola Gó-
mez, hermana de Jo-
selito y con dos hi-
jos, los últimos años
de su vida transcu-
rrirían al lado de En-
carnación López, la
Argentinita, la que
había sido novia de
su cuñado Joselito y
con la que llegó a
montar un espectá-
culo flamenco cuyos
arreglos musicales
realizó Federico Gar-
cía Lorca, gran amigo
de la Argentinita,
arreglos que conse-
guirán que haga el
gran Lorca durante
los días en que Igna-
cio estuvo en Nueva
York y dio la ya citada

conferencia sobre tauromaquia
en la Universidad de Columbia.

El volumen se ofrece con nu-
merosas ilustraciones, algunas in-
éditas o desconocidas, proceden-
tes de los archivos familiares y se
cierra con un expresivo viaje sen-
timental a Sevilla y a Manzanares,
en busca de las huellas del gran to-
rero y escritor. Un trabajo, en de-
finitiva, muy completo y docu-
mentado, escrito con rigor pero
también con un no escondido
entusiasmo.

Francisco Javier Díez de RevengaEntre letras

Sánchez Megías. 
El torero de la poesía

LaOpinión SÁBADO, 23 DE ABRIL, 20166

José Luis G. Gómez

MUNDO LIBRESCO

Un hippy y una pandilla
olvidada

Leo que ya se habla de la ‘Generación Kronen’, aque-
lla que surgió de Ray Lorigay su Lo peor de todo()
pero que explotó con Historias del Kronen (), no-
vela que sirvió para que José Ángel Mañas ganara el
Nadal —desde ese momento todas las editoriales se
empeñaron en tener su ‘Kronen’ en casa—. De aque-
llo, poco o muy poco queda, se trata de un extraño caso
de justicia dada la mediocridad del fenómeno: era un
cóctel de falsificada rebeldía juvenil pija, drogas y vio-
lencia tonta, que leían algunos padres despistados que-
riendo saber qué hacían supuestamente sus hijos. En
fin, de aquel delito quedan pocas pruebas en las libre-
rías, por fortuna, aunque algunos se empeñen en sa-
car al cadáver a tomar unas cañas, como hace Luis
Mancha con su documental Generación Kronen
(). De lo que sí tenemos pruebas suficientes es del
talento de la gente de Blackie Books, la aún joven edi-
torial barcelonesa. En plena expansión, también po-
nen su patita moderna en la literatura infantil, no ce-
san de apostar por escritores españoles que están vi-
vos y coleando, como Miqui Otero, de quien publican
Rayos (). Eso sí, reconozco que de todos su lanza-
mientos a mí me han dado más alegrías las recupera-
ciones de Richard Brautigan, del que ahora suman un
quinto volumen, Un detective en Babilonia, otro deli-
rio de mi escritor hippy favorito.

Susana María Teruel Martínez.

SUSANA MARÍA
TERUEL 

MARTÍNEZ
Ignacio Sánchez

Mejías, un torero
en la literatura

Prólogo de Rogelio
Reyes Cano

Prólogo de Camilo
José Cela Conde

FUNDACIÓN BANCO
SANTANDER
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U
NO de los debates constitucionales
de mayor calado que tenemos a día
de hoy planteados en nuestro país
es el de la reforma del Estado auto-

nómico en clave federal o, si se prefiere, la
sustitución del Estado autonómico por otro
federal. Podrá discutirse, y mucho, acerca
de si el Estado autonómico ya es o no fede-
ral, pero está claro que presenta disfuncio-
nes que convendría reparar o enmendar.

No se puede negar el cambio radical que
la implantación del Estado autonómico su-
puso en el contexto de una larga historia de
centralismo del Estado español. Pero, a pe-
sar del innegable avance histórico, el siste-
ma de distribución territorial del poder po-
lítico diseñado a partir de la Constitución
de 1978 comienza a ser objeto de críticas
significativas. Algunas de ellas quizás pue-
dan considerarse fruto de opciones políti-
cas insolidarias o extravagantes; sin embar-
go, por regla general, son fruto, en mi opi-
nión, de un importante grado de justifica-
da insatisfacción.

En todo caso, el principal problema que
se plantea es si el Estado federal podría ser
aceptado no siendo asimétrico o desigual.
Reformar el título VIII de la Constitución o
elaborar una nueva Constitución exigiría
llegar a un acuerdo sobre nuestro modelo
territorial –habría que “cerrar el modelo
antes de cambiar la Constitución”, decía
Rubio Llorente– y, en particular, un acuer-
do acerca de si conviene optar por la asime-
tría o la simetría.

Algunas decisiones del constituyente de
1978 (arts. 2, 148 y 151) parecían apuntar
a un modelo territorial diferenciado. Pero,
por otro lado, el artículo 148.2 convertía las
diferencias competenciales en, por así de-
cir, una fase provisional. Andado el tiempo,
unas comunidades autónomas reclama-

rían, en efecto, más competencias y otras
rechazarían la igualación, de suerte que si
ésta se produjo por el crecimiento de las de
vía lenta (art. 143), las de vía rápida (art.
151), inicialmente dotadas de más alto te-
cho competencial, exigen, por la vía del ar-
tículo 150.2, nuevas competencias. La ca-
rrera de la liebre y la tortuga, en palabras
de Javier Pradera.

La situación actual, de clara tendencia a
la igualación, satisface a algunas comuni-
dades y no a otras, que se consideran de-
fraudadas en su expectativa inicial de man-
tener una diferencia cualitativa. Lo cierto,

desde una óptica exclusivamente jurídica,
es que tal situación no puede calificarse de
inconstitucional porque se ha llegado a ella
por unos cauces constitucionales irrepro-
chables (art. 148.2) y por una interpreta-
ción de otros (art. 150.2) que cabe en la
Constitución. Se ha forzado la uniformi-
dad, realmente existente, frente a la diver-
sidad, no menos real.

A mi juicio, sin negar que los hechos dife-
renciales constitucionales (geografía, he-
cho insular, lengua oficial o capitalidad)
dotan al sistema de una cierta dosis de di-
versidad, y sin negar tampoco que la des-
centralización política conlleva necesaria-
mente que los derechos y deberes de los es-
pañoles sean diversos, el Estado de las Au-
tonomías o, si se quiere, el futuro Estado fe-
deral debiera cerrarse con la simetría. La
consideración institucional y competencial
de las comunidades autónomas o estados
de la Federación debiera ser la misma. Sin
más diferencias cualitativas injustificadas.

Y es que la igualación es garantía del
buen funcionamiento del Estado descen-
tralizado, así como de su capacidad de in-
tegración. Máxime teniendo en cuenta la
clara evolución del Estado autonómico a fa-
vor de la igualación. El principio de igual-
dad es consustancial al Estado Constitucio-
nal. El Estado Constitucional no tutela ni la
desigualdad arbitraria entre los ciudada-
nos ni, en principio, la persistencia de par-
ticularismos territoriales que mediaticen la
pertenencia a una organización política ge-
neral. Demostrada la voluntad de autogo-
bierno y la capacidad de todas las comuni-
dades autónomas, quedan sin base las ra-
zones que pudieran esgrimirse para justifi-
car la desigualdad. Se hace difícil encon-
trar, en suma, justificación constitucional a
cualquier pretensión de asimetría de raíz
exclusivamente política o identitaria.

Pero, a decir verdad, como acredita el
Derecho Comparado, tampoco es descar-
table una decisión expresa del constitu-
yente a favor de la asimetría como recurso
para intentar apaciguar las tensiones terri-
toriales. La desigualdad territorial como
mal menor. ¿Sería esto aceptable en la Es-
paña de hoy? ¿Cabría importar aquí la so-
lución canadiense? Éste es el problema po-
lítico que tenemos que resolver, pero no sa-
bemos cómo.

¿ESTADO FEDERAL ASIMÉTRICO?

LECTURAS
EQUIVOCADAS

E
S una falta de respeto que obliguen
al Rey a pasar por una nueva ronda
de consultas a los partidos, cuando
desde hace más de una semana se

han suspendido las gestiones para pactar y
se está preparando la nueva campaña elec-
toral. Para cumplir el trámite, debería bas-
tar con recibir al presidente del Congreso,
Patxi López, y encargarle que se vayan to-
dos cuanto antes mejor. ¡A las urnas, espa-
ñoles, a las urnas! No es ninguna tragedia.
Si acaso el problema es que la espera ha du-
rado demasiado. Para casos como éste, han

sobrado cuatro meses de perder el tiempo.
Desde el 21 de diciembre de 2015, se vio

con claridad que era imposible un Gobier-
no estable con esos resultados. ¿Por qué?
Porque el PP y el PSOE, los dos partidos
que podían desbloquear la situación, hi-
cieron una lectura equivocada de lo que se
votó en las urnas. Y porque los emergentes
Podemos y Ciudadanos se dejaron llevar
por sus ambiciones de futuro, sin asumir
su rol de bisagra. Todos se han dedicado a
buscar culpables, cuando el personal tie-
ne claro que la culpa es de todos.

El PP fue el más votado. En consecuen-
cia, el que debía impulsar un Gobierno. Pe-
ro Rajoy se empeñó en seguir de presiden-
te sin haber ganado con mayoría. Obtuvo
los peores resultados del PP en el siglo XXI
(incluyendo las dos elecciones que perdió

con Zapatero). Aun así, había conseguido
33 diputados más que el PSOE, por lo que
era absurdo que permitiera un Gobierno
con Pedro Sánchez de presidente.

Ése fue el mayor error: la lectura de Pe-
dro Sánchez, para cumplir sus aspiracio-
nes personales. Decía que se votó un cam-
bio. Falso. Un cambio se votó en 1982,
cuando Felipe González alcanzó 202 esca-
ños. Pedro Sánchez no tiene ni la mitad
que Felipe. Había obtenido los peores re-
sultados del PSOE en toda la democracia,
por lo que su partido le debió prohibir que
perdiera el tiempo como lo ha perdido, y
exigirle que renunciara a formar Gobierno.

Así las cosas, sólo se podía gobernar con
una fórmula transversal, que estuviera
apoyada (o al menos consentida) por el PP
y el PSOE. Eso es lo que se votó en las ur-
nas. Para eso hacía falta que las dos Espa-
ñas se pusieran de acuerdo y pactaran, co-
mo ocurrió en 1977, cuando también ha-
bía cuatro partidos nacionales en las Cor-
tes (UCD y AP, de una parte; PSOE y PCE,
de otra). La diferencia es que entonces
fueron consecuentes. Ahora han confun-
dido la realidad del voto con el deseo de
los políticos. Y lo han leído al revés.

Las dos orillas

JOSÉ JOAQUÍN
LEÓN
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Un cambio se votó en 1982,
cuando Felipe González
alcanzó 202 escaños. Pedro
Sánchez no tiene ni la mitad

LA TRIBUNA
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Y
A huele a precampaña! Aunque
hoy el Rey esté de ronda de con-
sultas con quienes podrían sal-
var la legislatura, los líderes po-

líticos llevan días en modo mitin: Igle-
sias recupera su flow de rap, Rajoy re-
vive al soltar tres perogrulladas y Sán-
chez busca la reválida para volver a ser
candidato (“seguro que lo eligen”, pre-
dijo en un poema Charles Bukowski).
Vuelven con brío el grito en firme, el
falso beso, el chiste fácil, la chaquetilla
de arengar, las palabras hueras, el tono
fatuo de pregón. Mucha y mala forma
para poco y no mejor fondo.

La retórica y la oratoria hace tiempo
que ha caído en desgracia. El arte del
buen decir, apreciado desde tiempos de
Homero, ha sido sustituido por la video-
política, la telegenia y los eslóganes
ramplones. Como yernos perfectos, los
líderes actuales más que disertar esceni-
fican, convencen a base de repetirse, re-
ducen el argumentario a tres consignas
y la dialéctica al “y tú más”. A este lado
de las urnas, quienes tenemos el dere-
cho al voto tampoco podemos dárnoslas
de masa crítica exigente. Ni los nostálgi-

cos de Azaña o de Maura –o del piquito
de Felipe González o de Julio Anguita–
aguantan ya una disertación de las de
antaño. El homo videns –alerta Gio-
vanni Sartori– al perder la capacidad de
abstracción pierde también la de distin-
guir lo verdadero y lo falso. Mal asunto.
Se nos llena la boca de Cervantes, y no
sé si estamos a tiempo de traer al presen-
te el discurso de las armas y las letras, o
los consejos que Quijote da a Sancho pa-
ra gobernar la ínsula.

Así las cosas, pidiera yo para el nuevo
tiempo político palabras más aladas.
Como en aquella pintada –“¡Basta de
realidades; queremos promesas!”–, exi-
giría a los líderes que pelearan con ver-
bo ágil sus programas, y que nos los re-
citaran como las catilinarias. Que inten-
taran aprender, como Fidípides en Las
nubes de Aristófanes, a defender sus ar-
gumentos aunque éstos sean los inferio-
res o injustos. Que se transformaran en
hábiles sofistas sería señal de que al me-
nos nos ven como algo más que espec-
tadores: como ciudadanos a los que no
se les convence con dos selfies, cuatro
tuits y mil imágenes. Tiempos raros, en
los que la ignorancia atrevida se vende
como elocuencia, y en los que pasa por
prudente quien no tiene nada que decir.
Tiempos raros, en los que los sofistas
pasarían por Platón. Tiempos raros, en
los que reto a los políticos a que traten
de persuadirnos, si es que tienen lo que
hay que tener: razones.

Cambio de sentido

CARMEN
CAMACHO

5

El arte del buen decir
ha sido sustituido por la
videopolítica, la telegenia
y los eslóganes ramplones

ROSELL

Se hace difícil encontrar
justificación constitucional
a cualquier pretensión
de asimetría de raíz
exclusivamente
política o identitaria
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RAÚL DOBLADO 
La presidenta Susana Díaz y el alcalde Juan Espadas, durante la presentación de la encuesta en Sevilla

ROMUALDO MAESTRE 

SEVILLA 

La falta de oferta de empleo público 
– desde que comenzó la crisis en el año 
2008 esta ha caído considerablemen-
te-, ha cambiado los intereses de los 
universitarios españoles. Baja la ex-
pectativa de ser funcionario público y 
sube la de ser emprendedor, tener una 
empresa propia. Y curiosamente en 
este campo, Andalucía está por enci-
ma de la media de España, sólo por de-
trás de Madrid, aunque no pierda de 
vista que la seguridad en el trabajo la 
proporciona la Administración. Un 
31,9 por ciento quiere trabajar en la 
Administración frente al 25,2 del to-
tal de España.  

Así lo pone de manifiesto el estudio 
elaborado por Educa 20.20 y la Fun-

dación AXA, que ayer se presentó en 
Sevilla de la mano del periodista Fer-
nando Jáuregui y de su director Josep 
Alfonso Caro respectivamente. Sobre 
9.000 entrevistas de la encuesta, más 
de 400 en Andalucía, cuando se le pre-
guntó a los universitarios si han em-
pezado ya o tienen pensado próxima-
mente crear su propia empresa, en Es-
paña responde que sí un 26,8 por ciento 
y en Andalucía un 30,7, casi cuatro pun-
tos más. Según la rama de enseñanza 
la ingeniería y la arquitectura son las 
que tienen mayor tirón (32,7%) y por 
el contrario las ciencias con el 19,2 por 
ciento y las Artes y Humanidades con 
el 24,8 las que menos.  

El perfil del emprendedor 
El perfil del alumno emprendedor tie-
ne una media de 24 años, ha estudia-
do en una universidad pública y no 
obstante no se muestra muy dispues-
to a cambiar de país de residencia (sólo 
un 34,3%). Narciso Michavila, presi-
dente de la consultora GAD3 recalcó 
en la presentación que a pesar de la 
pluralidad regional de España las ca-

Crece la iniciativa emprendedora 
entre los universitarios andaluces
∑ Un 30,7 por ciento ha 

comenzado a crear su 
propia empresa, frente 
al 26,8% de España

«Cóctel de éxito» de 
Susana Díaz   

El acto tuvo su colofón en la 
Fundación Cruzcampo, donde 
asistieron la presidenta de la 
Junta de Andalucía, Susana 
Díaz, y el alcalde de Sevilla, 
Juan Espadas. Díaz llamó la 
atención sobre el «cóctel de 
éxito» que presenta Andalu-
cía, con diez universidades 
públicas de primer nivel, una 
red de parques científicos y 
tecnológicos y la generación 
mejor formada.  Así lo señaló 
en la presentación del libro 
«1.001 consejos para empren-
der» de Fernando Jáuregui, 
también de la Fundación AXA, 
donde señaló el momento 
importante de oportunidad 
que atraviesa la comunidad. 
La presidenta destacó dos 
medidas importantes de cara 
al nuevo modelo productivo 
en Andalucía. Por un lado, el 
Plan Andaluz de Investiga-
ción, Desarrollo e Innovación 
(Paidi) y, por otro lado, la Ley 
Andaluza de Emprendimien-
to. Al hilo de esto, señaló que 
el 72 por ciento de las perso-
nas que deciden emprender en 
Andalucía, «hoy en día 
cuentan con un proyecto de 
éxito».

racterísticas e inquietudes de nues-
tros universitarios son muy comunes.  
Puso el ejemplo de que él después de 
haber viajado por casi toda España 
 –este estudio se va a presentar en diez 
ciudades–, ha notado más diferencias 
entre alumnos de distintas especiali-
dades académicas dentro de una re-
gión que si atendiéramos a su lugar de 
residencia. 

Generación digital 
En todo caso lo que recalcó el soció-
logo Michavila es que esta era la pri-
mera gran encuesta a nivel nacional 
que se hacía con una generación que 
ha vivido desde que nacieron en la era 
digital, la misma que ha conseguido 
aumentar la productividad pero tam-
bién destruir gran cantidad de em-
pleo.  

Cuando se les pregunta los motivos 
más importantes a la hora de decidir 
sobre su futuro profesional, lo que más 
valoran los jóvenes universitarios, en 
una escala de 1 a 10, es trabajar en algo 
que les guste (9,4); un puesto de traba-
jo asegurado (8,5); trabajar en algo re-
lacionado con sus estudios (8,5); ha-
cer realidad un sueño o una idea per-
sonal (8,5) o el nivel salarial (8,4). En 
lo más bajo de la tabla, tener un jefe o 
autoridad (5,2); trabajar en otro país 
(6,3) y ser su propio jefe (6,6). Llama 
la atención el apego a la propia tierra  
y la poca disposición a cambiar de país 
así como al carácter poco propicio a 
recibir órdenes de un superior. En el 
punto intermedio está el viajar (7,6), 
tener un trabajo desafiante (7,5) o tra-
bajar en otros idiomas (6,6). 

Sobre estos motivos cabe destacar 
que en Andalucía lo que más valoran 
por encima del resto de las autono-
mías es tener un puesto de trabajo ase-
gurado y lo que menos es un empleo 
desafiante. Por sectores, los ideales 
para un estudiante andaluz a la hora 
de emprender son el comercio, la edu-
cación, la mercadotecnia, la publici-
dad, el diseño y los servicios profesio-
nales y consultoría. Curiosamente, la 
agricultura y la ganadería sólo intere-
san en las Comunidades de Extrema-
dura y Castilla y León. Donde hay 
también una gran diferencia entre 
los datos regionales y estatales es 
para trabajar en una multinacional: 
un 16,8 %  para los andaluces frente 
al 22,6 del total de España. 

En lo que existen similitudes es 
cuando se les demandan por las difi-
cultades para emprender. El total en 
España, también en Andalucía, es la 
falta de financiación (comparten am-
bas el 75,3 por ciento). Lo mismo en la 
fiscalidad (un 21,9%). Sin embargo, las 
trabas administrativas son más fuer-
tes en el conjunto de la nación, un 31 
por ciento del total, que en Andalucía, 
un 26,5%. Si atendemos a la falta de 
conocimientos como impedimento 
para emprender, resulta que en Anda-
lucía esto es cinco puntos inferior al 
total, 13% frente al 18,2. Por último la 
falta de apoyo familiar es algo que 
nuestros jóvenes denuncian, aunque 
en menor escala, un 7,6 por ciento en 
Andalucía y un 5,8 en el conjunto de 
España.

La agricultura, sólo en Extremadura y Castilla y León 
Extremadura y Castilla y León son las únicas                   
donde los estudiantes consideran que les gustaría 
tener una actividad emprendedora en agricultura 

Tener un jefe es lo que menos motiva para trabajar 
Lo que menos motiva a la hora de decidir sobre                          
el futuro laboral de los jóvenes es tener un jefe o 
autoridad o irse a trabajar al extranjero

abcdesevilla.es/andalucia
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Uno de cada tres universitarios y
estudiantes de Formación Profe-
sional de Andalucía se plantea o
ha creado ya su propia empresa.
Son cuatro puntos porcentuales
por encima de la media nacional,
lo que sitúa a Andalucía como la
segunda comunidad autónoma
con más jóvenes con iniciativa
emprendedora, por detrás de
Madrid, según la encuesta elabo-
rada por Educa2020 y la Funda-
ción AXA. Sin embargo, esta acti-
tud no es vocacional, sino que
responde a una necesidad.

La crisis económica y la falta de
oportunidades laborales ha lle-
vado a los jóvenes a buscar alter-
nativas profesionales como el
emprendimiento. No obstante,
el 32% de los estudiantes andalu-
ces aspiran a ser funcionarios, ca-
si siete puntos porcentuales más
que en el resto de España. Ade-
más, sólo el 2,3% se ve en los pró-
ximos 5 años como autónomo o
freelance y el 1% desea continuar
con el negocio familiar.

“El porcentaje de personas que
se animaron a emprender por ne-
cesidad (29,24%) se ha casi du-
plicado desde el año 2010 y, des-
graciadamente, la mayoría de los
nuevos negocios emprendedores
creados en España carecen de
una aspiración firme”, apunta
Segundo Píriz, presidente de la
Conferencia de Rectores de las
Universidades Españolas
(CRUE) a raíz de los resultados
de esta encuesta. “Siete de cada
diez manifiestan no tener voca-
ción internacional en sus prime-
ros tres o cuatro años de vida; y
seis de cada diez afirman no te-
ner ninguna orientación innova-
dora. Este último hecho es el que
debemos tener especialmente en
cuenta, dado que supone la clave
del crecimiento y del desarrollo”.

El estudio titulado Y después
de la Universidad ¿qué? se basa
en más de 9.000 entrevistas a
estudiantes de universidades y
centros de Formación Profesio-
nal de toda España (427 de
ellos andaluces). Éstas se reali-
zaron a través de internet del 8
de enero al 9 de marzo y las res-

puestas fueron analizadas por
el instituto GAD3.

“Hace apenas cuatro años, las
encuestas indicaban que algo
más del 70% de los jóvenes es-
pañoles tenían como máxima
aspiración la de llegar a ser fun-
cionarios. El sondeo que ahora
presentamos es bastante dife-
rente, principalmente motivado
por las consecuencias de la crisis
y la falta de oferta pública”,
apunta Fernando Jáuregui, pre-
sidente de Educa2020. Éste des-
taca que “uno de cada tres jóve-
nes andaluces se decanta por

formar su propia empresa”, pe-
ro la mayoría “piensa que no ha
recibido una formación y una
cultura adecuadas para levantar
este temido vuelo”.

“Lo que la sociedad necesita
no son más empresarios, sino
empresarios mejor formados, y,
sobre todo, trabajadores con
mayor conciencia de emprendi-
miento. Sólo un 38% cuenta con
formación universitaria”, seña-
la Narciso Michavila, sociólogo
y presidente de GAD3. “Es ver-
dad que la proporción se sitúa
en la media europea, pero es in-
suficiente para transformar un
mercado laboral intensivo en
mano de obra no cualificada. Y
el papel de la universidad en es-
te terreno es insustituible”.

Según la encuesta elaborada
por Educa2020 y la Fundación
AXA, los arquitectos y los inge-
nieros andaluces son los que ma-

KLARA HOFFEROVA

Tres universitarias en el campus de Pirotecnia.

EMPRENDEDORES

por obligación
● El 30% de los universitarios andaluces se plantean
crear su propia empresa por una cuestión de
necesidad más que por vocación o interés ● Uno
de cada tres jóvenes aspira a ser empleado público

La mayoría de los jóvenes

creen que no han recibido

una formación adecuada

para emprender

Los universitarios
diseñan su futuro

EN PORTADA

LOS NÚMEROS
5

9.054
Entrevistas. El estudio elaborado por Educo2020 y la Fundación
AXA incluye 9.054 entrevistas a estudiantes de Educación Superior
(Formación Profesional, grado, máster y doctorado); 427 de ellos re-
siden en Andalucía.

19,8%
Emprendedores. Porcentaje de jóvenes andaluces que aspiran a
crear su propia empresa, un punto más que a nivel nacional. Sin em-
bargo, sólo el 2,3% de los andaluces desea trabajar como autónomo
o ‘freelance’ y un 1% quiere continuar con el negocio familiar.

75,3%
Sin financiación. Porcentaje de estudiantes andaluces que conside-
ran la falta de financiación como la principal barrera para emprender,
un dato similar a la media nacional. El 7,8% le da mayor importancia
a la falta de apoyo familiar y el 13% a la falta de conocimientos, cinco
puntos por debajo al dato nacional.
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Un centenar de especialistas
del sector empresarial han par-
ticipado en la elaboración del
libro Cómo convertir con éxito tu
sueño en una empresa: 1.001
consejos para emprender, edita-
do por la Fundación AXA. El
ejemplar se presentó ayer en la
Fundación Cruzcampo.

Esta publicación, dirigida a
estudiantes con iniciativas em-
prendedoras, explica cuáles
son los pasos que se deben se-
guir para la creación de una
empresa, cómo encontrar la
motivación, cómo conseguir fi-
nanciación, la importancia del
uso de las nuevas tecnologías y
de las aplicaciones informáti-
cas para la gestión de un nego-
cio, el equipo de trabajo, cómo
perder el miedo al fracaso, la
importancia de elegir a un
buen socio o la necesidad de un
buen plan de comunicación.

“Hoy nadie duda de que el
emprendimiento es un elemen-
to clave para la generación de
riqueza y empleo, algo tan ne-
cesario en una situación como
la actual de crisis, en la que la
recuperación del mercado la-
boral es una de las principales
preocupaciones de la ciudada-
nía”, considera Segundo Píriz,
presidente de la Conferencia de
Rectores de las Universidades
Españolas (CRUE). “Es por ello
que se entiende como una ver-
dadera necesidad el impulso y
apoyo de la actividad empren-

dedora y como máxima prioridad
para los diferentes gobiernos”.

Narciso Michavila, sociólogo y
presidente de GAD3, responsable
del informe Y después de la Uni-
versidad ¿qué?, por otro lado, ma-
tiza que “las circunstancias han
cambiado en los últimos cuatro
años de manera brutal”: “En
2012, el 73% de los jóvenes que-
rían ser funcionarios, pero hoy,
después de la crisis, ¿quién se
plantea ser empleado público si
sólo hay 20.000 plazas públicas
para todo el país?”. La salida pa-
ra Michavila es emprender.

Para el presidente del instituto
GD3 la “auténtica brecha es la
edad, más que el género o el terri-
torio”: “La generación de menos
de 45 años ha cargado sobre sus
hombros durante la crisis el 85%
de la disminución salarial. Es la
primera generación que no sabe
lo que es tener un contrato fijo”,
apunta Michavila. “Sólo las perso-
nas de más de 45 años son funcio-
narias o cuentan con un sueldo fi-
jo, mientras que sus hijos no tie-
nen nada asegurado”.

Dentro del programa Edu-
ca2020 y gracias a los Fondos So-
ciales Europeos, se han repartido
12.000 ejemplares de manera
gratuita en universidades de to-
do el país. En este libro han cola-
borado especialistas como Fer-
nando Bayón, director de la Es-
cuela de Organización Industrial
(EOI); David Álvarez, presiden-
te de Eulen; Rosa García, presi-
denta de Siemens en España; o
Juan José Hidalgo, presidente de
Globalia, entre otros.

yor predisposición a emprender
tienen, frente a los estudiantes
de Arte y Humanidades, que son
los que menos iniciativa empren-
dedora presentan.

Los andaluces, además, prefie-
ren crear una empresa en el sec-
tor comercial, el marketing, pu-
blicidad y diseño, de consultoría
y servicios profesionales y la edu-
cación. Éste último sector dife-
rencia a Andalucía con respecto
a otras comunidades autónomas,
ya que sólo los estudiantes de Ga-
licia, Cataluña y Andalucía se
plantean abrir una empresa rela-
cionada con la educación.

El sector de la agricultura es el
menos apreciado por los univer-
sitarios andaluces, frente a los
extremeños o castellanoleone-
ses, que sitúan este sector en pri-
mer lugar. “La economía y el ni-
vel sociocultural de cada región
influyen en las respuestas de los
universitarios”, apunta Fernan-
do Jáuregui, presidente de Edu-
ca2020. “El sector primario está
muy castigado en Andalucía, y
muy industrializado, de ahí que
los jóvenes no lo vean como una
salida profesional”.

El informe Y después de la Uni-
versidad ¿qué? también analiza el
perfil de los emprendedores y los
principales obstáculos que los
universitarios se encuentran a la

hora de emprender. En este sen-
tido, el 75,3% de los jóvenes an-
daluces encuestados creen que la
falta de financiación es su princi-
pal barrera, seguido de la trabas
administrativas (26,5%) y la fis-
calidad (21,9%).

“Hace falta un cambio cultu-
ral de mentalidad. Entendemos
la financiación sólo como una
subvención”, manifiesta Narci-

so Michavila. “Debemos fomen-
tar nuevas fórmulas, como el
crowdfunding (micromecenaz-
go), las nuevas tecnologías o la
mayor implicación del sector
privado. Además, en España,
fracasar es lo peor que te puede
pasar, llevas una losa encima.
Sin embargo, en culturas como
la americana le dan mucho va-
lor a aquellos emprendedores
que han conseguido levantarse
de sus fracasos empresariales,
consideran que tienen más co-
nocimientos sobre el sector em-
presarial”.

En cuanto al perfil, la predispo-
sición al emprendimiento es lige-
ramente mayor entre los hom-
bres (50,6%), especialmente si
estudian Ingeniería, Arquitectu-
ra o ciencias sociales y jurídicas.
“Factores como la profesión de
los progenitores puede influir en
la decisión de los alumnos pero
no es determinante”, apunta Mi-
chavila. El 35% de los jóvenes
con padres empresarios o autó-
nomos se plantean ser empren-
dedor, así como el 25% cuyos pa-
dres son funcionarios, según los
datos de Educa2020. Michavila
tampoco cree que resulte deter-
minante si han recibido forma-
ción pública: “El debate de lo pú-
blico frente a lo privado es más
político que real”.

1.001 consejos
para emprender
y triunfar

● La Fundación AXA publica un

libro dirigido a estudiantes con

claves para crear una empresa

EL DETALLE Por sectores Los andaluces descartan el sector primario y secundario
para emprender y apuestan por la educación, el comercio y la publicidad

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Estudiantes en la sede principal de la Universidad de Sevilla.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El sociólogo Narciso Michavila, ayer en la presentación del informe ‘Y después de la universidad ¿qué?’.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Varias universitarias repasan sus apuntes en el Rectorado.

Hace cuatro años, el 70%
de los jóvenes tenían
como máxima aspiración
llegar a ser funcionarios”

Fernando Jáuregui
Presidente de Educo2020
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“Primero, el presupuesto. Vamos
pantalla a pantalla”, confirmó
ayer el líder de los socialistas en
el Ayuntamiento al ser pregunta-
do sobre la entrada al gobierno
de Colau. Collboni, que ha exigi-
do tener una tenencia de alcal-
día para conseguir visibilidad en
el ejecutivo de Barcelona en
Comú, ostentaría la de Cultura.
Esta cartera cuenta con una co-
misionada, Berta Sureda, pero
no con regidor. Hasta ahora, la
responsabilidad política del área
recae en Jaume Asens, tercer te-
niente de alcalde de Derechos de
Ciudadanía, Participación y
Transparencia.

Los socialistas, que cuentan
con tres regidores además de Co-
llboni, tendrían responsabilida-
des en cuestiones de promoción
económica y en la macro tenen-
cia de alcaldía de Urbanismo,
Ecología y Movilidad que dirige
Janet Sanz. Aquí tendrá encaje

Daniel Mòdol, arquitecto. El go-
bierno de Colau cedería además
tres distritos: Sant Andreu,
Sarrià-Sant Gervasi y el Eixam-
ple, los que ahora capitanean los
tenientes de alcalde Laia Ortiz y
Gerardo Pisarello y el concejal
Agustí Colom.

Ayer Collboni calificó de “ma-
la noticia” el fiasco de la presenta-
ción de los presupuestos y lamen-
tó que Colau “no pueda ser cohe-
rente con los electores y luchar
contra las desigualdades”. Collbo-
ni apeló la búsqueda de un con-
senso en el “espacio central” del
plenario antes de recordar que él
facilitó con una abstención las úl-
timas cuentas del ex alcalde Xa-
vier Trias (CiU). El socialista pi-
dió al gobiernomunicipal “esfuer-
zo de diálogo y humildad” y advir-
tió a la CUP que “los ciudadanos
no entenderán ni perdonarán a
quien coloca palos en las ruedas”.

Tras la suspensión del pleno,

el portavoz del Gobierno, Gerar-
do Pisarello, pidió “responsabili-
dad y celeridad” para cerrar un
acuerdo con la CUP antes del ple-
no ordinario del viernes. La por-
tavoz de la formación asamblea-
ria, María José Lecha, advirtió
de que una semana da pocomar-
gen de decisión teniendo en
cuenta el asamblearismo y los rit-
mos de su partido. Con todo, Le-
cha celebró “un cambio de acti-
tud, más receptiva”, de Pisarello
en la reunión mantenida ayer.
Hoy volverán a verse.

Y es que el acuerdo de Colay
con Jaume Collboni y los socia-
listas tenía fecha: estaba previs-
to anunciarlo mañana miérco-
les. Justo entre el pleno extraor-
dinario y el ordinario, previsto
para el viernes. Los socialistas
habían fijado incluso el sábado 7
de mayo como fecha para cele-
brar la consulta entre lamilitan-
cia para avalar el pacto.

La Agencia de Salud Pública
de Cataluña (Aspcat) descartó
ayer que el origen del brote de
gastroenteritis provocado por
consumir agua envasada en
mal estado esté en Cataluña y
apuntó a la envasadora ando-
rrana Aigües del Pirineu co-
mo punto de partida de la con-
taminación. El secretario de
Salud Pública, JoanGuix, indi-
có que el único reservorio del
norovirus encontrado en el
agua es el ser humano, por lo
que el origen del brote ha teni-
do que ser por “contamina-
ción fecal humana”. La investi-
gación se centra ahora en sa-
ber cómo se ha producido la
transmisión, una cuestión
que responderán los resulta-
dos de los estudios realizados
por el Gobierno de Andorra a
la empresa envasadora.

El norovirus que hace
unos días detectó el Departa-
mento de Salud de la Genera-
litat en las muestras de los
pacientes afectados por el
brote de gastroenteritis
(4.100 personas en 381 empre-
sas de Barcelona y Tarrago-
na), también se encuentra en
el agua envasada en mal esta-
do procedente del manantial
andorrano de Arinsal. Los re-
sultados de los análisis reali-
zados a las muestras de agua
de las garrafas contaminadas
muestran la presencia de “al-
tas dosis” de este microorga-
nismo, causante de la mayor
parte de las gastroenteritis
agudas comunes.

A la espera de los resulta-
dos que lleguen de Andorra,
Guix apuntó como hipótesis
causal que la contaminación
se produjo “en el origen, en el
proceso de obtención o embo-
tellamiento del agua, o en la
higienización de las garrafas”.
El secretario de Salud Pública
rechazó que el origen del bro-
te esté en el propio manantial
porque “no hay constancia de
otros brotes relacionados con
otros productos”. Además, se-
gún el investigador Albert
Bosch, que ha llevado a cabo
el análisis, “es difícil pensar
que en el manantial haya cer-
ca aguas fecales”.

Los informes que cada cole-
gio haga tras la evaluación ex-
terna de sexto de primaria re-
cogida en la la Ley Orgánica
para la Mejora de la Calidad
Educativa (LOMCE), a la que
se enfrentan enmayo por pri-
mera vez los estudiantes de
11 y 12 años, “tendrán difu-
sión únicamente en su comu-
nidad educativa y los resulta-
dos de las evaluaciones no po-
drán utilizarse en ningún ca-
so para la clasificación de cen-
tros docentes”.

El Ministerio de Educa-
ción ha rectificado con este
párrafo la orden que regula
estas pruebas en sus territo-
rios de gestión directa, Ceuta
y Melilla, después de que el
Consejo Escolar del Estado le
reclamara en su último infor-
me límites legales para evitar
que se puedan publicar clasi-
ficaciones de colegios. La or-
den se publicará próxima-
mente en el BOE con ese aña-
dido, según un portavoz del
ministerio.

El riesgo de que se publi-
quen rankings de centros en
función de la nota de sus
alumnos es uno de los puntos
de conflicto con distintas co-
munidades autónomas que re-
chazan la prueba y que han
manifestado incluso su inten-
ción de no celebrarla. Hasta
siete regiones (Cantabria, Ex-
tremadura, Castilla-La Man-
cha, Canarias, Cataluña, País
Vasco y Navarra) han señala-
do que no la harán o que pre-
pararán un examen diferente
a sus alumnos.

Dictamen

El Consejo Escolar —que in-
cluye a profesores, alumnos,
padres, miembros de Admi-
nistraciones (incluido el Mi-
nisterio de Educación), em-
presarios o sindicatos— ela-
boró recientemente un dicta-
men sobre la orden de Educa-
ción para Ceuta y Melilla. En
el texto, al que ha tenido acce-
so EL PAÍS, solicitaba que “ex-
prese con exactitud qué infor-
mación, qué difusión, duran-
te cuánto tiempo tiene que es-
tar disponible y debería, asi-
mismo, poner límites para
que no sea usada en ningún
caso para hacer clasificacio-
nes de centros”.

El ministro de Educación
en funciones, Íñigo Méndez
de Vigo, se comprometió “a
que no se hagan públicos los
resultados de las evaluacio-
nes, si ese es el problema”.
Pero el borrador que se envió
al Consejo y a las direcciones
provinciales de Ceuta y Meli-
lla no lo contemplaba. Previa-
mente, la LOMCE eliminó
una referencia contraria a
las clasificaciones de la ley
previa, la Ley Orgánica de
Educación (LOE) del PSOE.

El origen de la
gastroenteritis
de Cataluña es
de tipo “fecal
humana”

Educación
rectifica y
pone límites a
los ‘rankings’
de colegios

El fiasco de los presupuestos
de Colau deja congelado
el acuerdo con los socialistas

El presidente de PRISA (grupo
editor de EL PAÍS), Juan Luis
Cebrián, ha emprendido accio-
nes legales en nombre propio y
del grupo contra la cadena de
televisión La Sexta y los diarios
digitales ElCofindencial.com y
ElDiario.es “por las informacio-

nes y comentarios difamato-
rios difundidos ayer por dichos
medios con una clara inten-
ción de vincularle con los deno-
minados papeles de Panamá,
en los que no aparece”, según
un comunicado enviado ayer
por PRISA.

PRISA, el primer grupo de

medios de comunicación en los
mercados de habla española y
portuguesa, señala que tanto
los autores de dichas informa-
ciones y comentarios como los
responsables de la difusión de
los mismos “han sido adverti-
dos de que dichas insinuacio-
nes son absolutamente falsas,

tienen clara intención difama-
toria y suponen un grave me-
noscabo de la honorabilidad y
reputación tanto de Juan Luis
Cebrián como del Grupo PRISA
y sus empresas”, según añade la
nota de prensa enviada por la
compañía a los medios de comu-
nicación.

CLARA BLANCHAR, Barcelona
La imposibilidad de la alcaldesa de Barcelona, Ada
Colau, de conseguir apoyos para aprobar la modifi-
cación presupuestaria de 275 millones de euros le
obligó ayer a aplazar el pleno extraordinario antes
de perderlo. Un duro revés político que, más allá

del rosario de críticas que el gobierno tuvo que
escuchar por su incapacidad de lograr consenso,
tiene otra consecuencia inmediata: congela el pac-
to de gobierno con el PSC. Estaba previsto anun-
ciarlo el miércoles e, incluso, que los socialistas lo
sometieran a consulta entre sus bases.

PRISA emprende acciones legales contra
La Sexta, ElConfidencial.com y ElDiario.es

PILÁR ÁLVAREZ, Madrid

La ministra García Tejerina, la alcaldesa Colau, la consejera Serret y el president Puigdemont. / T. A. (EFE)

EL PAÍS, Madrid

JESSICA MOUZO, Barcelona

Usuario
Resaltado
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OLGA R. SANMARTÍN MADRID 

El ministro de Educación en funcio-
nes, Íñigo Méndez de Vigo, ha blin-
dado que no haya ránkings en la 
prueba de 6º de Primaria, tal y como 
le pedía el Consejo Escolar del Esta-
do y en contra de los planteamientos 
que el PP tenía sobre este asunto du-
rante la era Wert.  

El pasado viernes, el Ministerio de 
Educación modificó el redactado del 
proyecto de orden que define cómo 
será esta evaluación en Ceuta y Me-
lilla (los territorios cuya educación 
gestiona el Gobierno central), de tal 
forma que en el nuevo texto se 
prohíbe expresamente que los resul-
tados del examen den lugar a com-
paraciones entre colegios.  

La última versión de la orden, a la 
que ha tenido acceso EL MUNDO, 
incluye un nuevo párrafo que dice 
que «los informes de cada centro 
tendrán difusión únicamente en su 

comunidad educativa y los resulta-
dos de las evaluaciones no podrán 
utilizarse en ningún caso para la ela-
boración de clasificaciones de cen-
tros docentes».  

La versión anterior no prohibía los 
ránkings, e indicaba que los resulta-
dos de la evaluación se «difundirán a 
la comunidad educativa». Un porta-
voz del Ministerio explica que la 
nueva versión, que será publicada en 
el BOE en los próximos días, consi-
dera que «la comunidad educativa» 
es el colegio y da a entender, por tan-
to, que las notas de la evaluación se 
quedarán dentro del centro y no sal-
drán de él. 

Los profesores, los estudiantes, y 
buena parte de las asociaciones de 
padres se oponen a los ránkings por-
que considera que estigmatizan a los 
alumnos y dan lugar a «comparacio-
nes injustas» que no tienen en cuen-
ta las condiciones de partida y difi-

cultades socioeconómicas de deter-
minados centros y determinados ni-
ños. Quedan pocos días para que se 
celebre la evaluación de 6º de Prima-
ria, pero cada vez hay más voces que 
ponen en cuestión esta prueba de 
diagnóstico (sin efectos académicos) 
nacida de la Ley Orgánica para la 
Mejora Educativa (Lomce) que los 
alumnos de entre 11 y 12 años están 
obligados a realizar en toda España.  

Ante la rebelión autonómica y so-
cial que se avecina (ocho comunida-

des autónomas han dicho que no 
van a hacer el examen), el ministro 
en funciones se prestó a negociar y 
se ofreció a principios de mes a no 
publicar los polémicos ránkings. Sin 
embargo, el borrador de la orden pa-
ra Ceuta y Melilla no decía nada al 
respecto. Ahora sí lo explicita, según 
el nuevo redactado.  

Hasta el momento, el PP siempre 
se había mostrado partidario de ha-
cer ránkings porque considera que 
las comparaciones sirven para diag-
nosticar en qué situación se encuen-
tra cada uno y también como estí-
mulo positivo que anime a mejorar a 
los alumnos. Hay autonomías, como 
la Comunidad de Madrid, que hacen 
públicos los resultados de las prue-
bas. Y esa información da lugar a 
clasificaciones.  

¿Qué va a pasar a partir de ahora 
con las comunidades autónomas del 

PP? ¿Van a cambiar de criterio? El 
Ministerio sólo puede regular sobre 
Ceuta y Melilla, porque las compe-
tencias educativas están transferidas 
a las comunidades autónomas, así 
que cada gobierno regional puede 
hacer, en teoría, lo que quiera. Sin 
embargo, el ministro en funciones ha 
asegurado a este diario que tiene la 
intención de hablar con todos los 
consejeros para que, en el marco de 
la Conferencia Sectorial de Educa-
ción, se alcance un acuerdo con el 
fin de que nadie publique nada. 

En este sentido, la orden elabora-
da por el Gobierno popular de Casti-
lla y León dice que «los resultados de 
las evaluaciones individualizadas no 
serán objeto de publicidad a los efec-
tos de establecer una clasificación de 
centros». 

Es la misma postura del Consejo 
Escolar del Estado, que integra a 
profesores, padres, alumnos y repre-
sentantes de todas las administracio-
nes. El máximo órgano consultivo 
del Gobierno en materia educativa  
había pedido al Ministerio que pusie-
ra «límites» para que los resultados 
de esta prueba no fueran usados «en 
ningún caso para hacer clasificacio-
nes de centros». 

En su dictamen al proyecto de or-
den sobre Ceuta y Melilla, la Comi-
sión Permanente del Consejo Esco-
lar también critica los cuestionarios 
que acompañarán al examen para 
obtener información sobre las condi-
ciones socioeconómicas y culturales 
de los centros y contextualizar así los 
resultados obtenidos. Considera que 
no garantizan el «anonimato» de los 
alumnos y no se tienen en cuenta a 
la hora de corregir el examen.

El ministro en funciones, Íñigo Méndez de Vigo, en una conferencia. EFE 

CAMBIA LA ORDEN DE CEUTA Y MELILLA 
 

EL GOBIERNO 
BLINDA QUE NO 
HAYA RÁNKINGS  

 

Pone por escrito que los resultados de la prueba 
de Primaria «no podrán utilizarse en ningún caso 
para la elaboración de las clasificaciones» 

REVÁLIDA
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Niño
gratis

:
Mejor precio
garantizado

1

3 meses
sin intereses

2

Tenerife | Costa Adeje MP

Hotel H10 Costa Adeje Palace 4*

Mayo y junio Julio y agosto

540€ 750€
1 niño gratis • Ahorra 15 % reservando
hasta el 31 de mayo

La Palma | Playa de los Cancajos MP

Hotel H10 Taburiente Playa 4*

Mayo Junio Julio y agosto

550€ 580€ 620€
1 niño gratis • Ahorra 15 % reservando
hasta el 31 de mayo

Mallorca | Santa Ponça MP

Hotel H10 Playas de Mallorca 4*

Mayo Junio y julio Agosto

510€ 730€ 670€
Apertura tras extensa renovación

Tenerife | Playa de las Américas MP

Hotel H10 Las Palmeras 4*

Mayo y junio Julio y junio

605€ 810€
Ahorra 10% reservando hasta el 31 de
mayo

ISLAS | 8 días - 7 noches I Vuelos incluidos

Salou | Tarragona MP

Hotel H10 Salauris Palace 4*

Mayo Junio Julio y agosto

43€ 55€ 85€
1 niño 50% de descuento • Habitación
doble vista piscina

COSTAS | 1 noche

Salou | Tarragona MP

Hotel H10 Vintage Salou 4*

Mayo Junio Julio y agosto

27€ 48€ 65€
1 niño 50% de descuento

Salou | Tarragona MP

Hotel H10 Delfín 4*

Mayo Junio Julio y agosto

28€ 43€ 65€
Hotel solo para adultos

Marbella | Málaga MP

Hotel H10Andalucía Plaza 4*

Mayo y junio Julio Agosto

80€ 99€ 112€
Hotel solo para adultos

Este verano te mereces unas vacaciones con H10 Hotels
Adelanta tu reserva y no te quedes sin plaza

EL CONSEJO ESCOLAR 
DEL ESTADO HABÍA 
PEDIDO AL MINISTRO 
QUE NO SE PUDIERA 
COMPARAR  
A LOS CENTROS
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MÁLAGA. Los números están cada 
día más presentes en la sociedad y 
saber interpretarlos no es fácil. En 
esta labor resulta de mucha utilidad 
la estadística, la ciencia que ayuda 
a organizar, analizar e interpretar 
estos datos. A partir de una tabla ‘Ex-
cel’ con muchos números y datos, 
Míriam Bettinetti ha sido capaz de 
determinar algo tan complicado 
como es el impacto de las nuevas 
tecnologías en los hogares españo-
les. Su trabajo le ha servido para su-
perar a otros más de 500 equipos de 
alumnos de toda España en la cuar-
ta edición de la Olimpiada de Esta-
dística, cuyos premios han tenido 
un marcado acento malagueño. Mí-
riam, que estudia segundo de Bachi-
llerato en el IES Fuengirola nº 1, ha 

sido la ganadora en la categoría de 
Bachillerato y ciclos formativos y el 
equipo de alumnos del colegio Sa-
lliver, también de Fuengirola, fue 
finalista en la misma categoría. 

Para Míriam, bucear entre núme-
ro «ha sido una gran experiencia», una 
aventura que le ha permitido saciar 
su curiosidad y «una gran motivación» 
para llevar a buen puerto un trabajo 
que al final tuvo que hacer sola, con 
la ayuda de su tutor, el profesor de Ma-
temáticas Nicolás Guillén, porque su 
compañera decidió no seguir para pre-
pararse la selectividad. Un mérito ma-
yor, ya que todos los equipos tenían 
varios componentes.  

El equipo de los finalistas, sus pai-
sanos del colegio Salliver, un centro 
privado de la misma localidad, está 
formado por Laura Trujillo, Isabel 
Vega y Alfonso Queipo de Llano. Ha 
sido uno de los cerca de 550 equi-
pos que han participado en esta edi-
ción, con unos 1.500 estudiantes en 
total. De Málaga pasaron a la final 
40 equipos. En nombre de sus com-
pañeros, Alfonso aseguró haberlo 

pasado «muy bien, me ha gustado 
mucho esta experiencia» y que «he-
mos disfrutado aprendiendo». 

Buscando en la base de datos 
Tanto Miriam como sus compañeros 
del Salliver tuvieron que superar una 
fase clasificatoria respondiendo a un 
cuestionario y una segunda en la que 
se les proporcionó una base de datos 
de 200 hogares españoles sobre ‘Equi-
pamiento y uso de tecnologías de la 
información y comunicación en los 
hogares 2015’.  «A partir de ahí tuvi-
mos que hacer un trabajo para sacar 
lo que nos interesaban y utilizando 
otras técnicas estadísticas, como la 
inferencia, predecir el comportamien-
to de un conjunto de la población es-
tudiada», explicó. Algunas conclusio-
nes interesantes del trabajo de Mí-
riam son, por ejemplo, que se usa el 
móvil para conectar con internet fue-
ra del trabajo o que leer periódicos o 
revistas es el uso más frecuente, se-
guido del correo electrónico. 

El equipo del Salliver se marcó va-
rios objetivos en su trabajo, según ex-

plicaron los alumnos. Por una parte, 
estudiar la relación entre el nivel de 
estudios y el uso de internet y de re-
des sociales, los motivos que llevan a 
hombres y mujeres a no comprar por 
internet, si el hecho de vivir en una 
u otra provincia influye en el acceso 
a internet y, finalmente, el análisis de 
los usos de cada uno de los sexos.  

Un acento muy malagueño en la 
entrega de estos premios a los que 
acudió la vicedecana de la Facultad 
de Estudios Estadísticos de la Com-
plutense de Madrid, organizadora, 
junto con el INE, de esta Olimpiada. 
Inés Cáceres se encontró en el acto 
con la vicedecana de la Facultad de 
Ciencias, Inés Cáceres, que fue su 
profesora cuando estudió Matemá-
ticas en la UMA, así como de algu-
nos de los profesores presentes en 
el acto. El director del INE, Antonio 
Requena, el secretario de la Delega-
ción de Educación y el subdelegado 
del Gobierno, Manuel Briones, en-
tregaron a los alumnos el diploma y 
unos regalos con los que poder se-
guir disfrutando de los números.

Míriam Bettinetti, primera por la izquierda, y Alfonso, Isabel y Laura, todos de Fuengirola. :: JOSE MUELAS

Una alumna del IES Fuengirola nº 1 y tres del Salliver, de la misma localidad, 
ganadora y finalistas de la cuarta Olimpiada de Estadística

La aventura está en los números

FRANCISCO 
GUTIÉRREZ

 fgutierrez@diariosur.es

:: F. G. 
MÁLAGA. ‘Somos universidad’. 
Es lo que defienden los estudian-
tes de enseñanzas artísticas (mú-
sica, danza, arte) que llevan rei-
vindicando desde hace años su 
integración en la universidad, 
como enseñanzas de grado. Para 
ello alumnos y profesores del 
Conservatorio Superior de Mú-
sica se concentrarán mañana, al 
mediodía, en la puerta del cen-
tro para leer un manifiesto por 
la integración, una acción con-
junta en todo el Estado con la que 
se persigue la regulación de los 
procesos de adscripción a la uni-
versidad de los centros de ense-
ñanzas artísticas superiores.  

Consideran los afectados que la 
normativa básica permite esta ads-
cripción a las universidades, por 
lo que proponen que los centros 
superiores de enseñanzas artísti-
cas puedan incorporarse al siste-
ma universitario español median-
te el correspondiente convenio de 
adscripción a una universidad. 

Estudiantes de 
enseñanzas 
artísticas exigen 
su integración en 
la universidad

:: SUR 
MÁLAGA. Organizada por el 
Aula María Zambrano de Estu-
dios Transatlánticos (AMZET), la 
Universidad de Málaga celebró la 
Tribuna ‘El Tratado Transatlánti-
co de Comercio e Inversiones 
(TTIP) a debate. Intervinieron 
Pablo Podadera, Cátedra Jean 
Monnet de la UMA, que expuso 
la ponencia ‘TTIP. Estado de la 
cuestión y reflexiones’; Enrique 
Benítez, de la Cámara de Cuen-
tas de Andalucía, que ofreció ‘Un 
análisis del TTIP a partir de la in-
formación disponible’; y Anto-
nio Roldán, profesor de Econo-
mía Aplicada en la UMA, con ‘El 
TTIP en el contexto de la globa-
lización capitalista’. 

La III Tribuna 
Transatlántica 
aborda el tratado 
de libre comercio
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40 escuelas          
de negocio de 
todo el mundo 
exponen sus 
ideas en China

A. N. - Madrid

Banco Santander, a través de 
Santander Universidades, ha 
respaldado la competición 
internacional de MBA INNO-
VATEChina, con la temática 
«Internet Financial Services in 
the New Era». La iniciativa ha 
contado además con el patro-
cinio de Ant Financial, primer 
banco on-line de China yque 
pertenece al importante Gru-
po Alibaba. 

La competición, organizada 
por CEIBS, la escuela de nego-
cios más importante de China, 
aspira a ser la referencia para 
los alumnos de MBA de todo el 
mundo que deseen exponer 
sus ideas y modelos de negocio 
sobre el futuro de los servicios 
fi nancieros. Se recibieron más 
de 50 proyectos de 40 escuelas 
de negocio, que fueron presen-
tadas en el campus de CEIBS 
en Shanghai. El primer, segun-
do y tercer premio del concur-
so fueron para las universida-
des de Yale, CEIBS y Oxford, 
respectivamente.

Según Miguel Solana, res-
ponsable de Innovación en la 
alianza estratégica Santander-
Bank of Shanghai: «China se 
encuentra a la cabeza en tér-
minos de innovación bancaria 
y estamos ante una gran opor-
tunidad. Nuestra participación 
en esta competición, junto con 
otras iniciativas con Bank of 
Shanghai, nos permitirá acer-
car la innovación en China al 
Grupo Santander».   

UNIVERSIDAD

Hallados restos de heces 
en el agua embotellada
Es la primera vez en el mundo en la que se detecta un virus en estos 
envases. La Generalitat no se plantea imponer sanciones de momento

A.  LARA- Barcelona

El brote de gastroenteritis provo-
cado por el consumo de agua 
embotellada procedente del ma-
nantial de Arinsal (Andorra) y 
distribuida por la empresa Edén 
en Barcelona y Tarragona duran-
te los días 7,8,11,12 y 13 de abril,  
se ha saldado con 4.136 afectados 
y seis ingresos muy leves, con 
síntomas tales como dolor abdo-
minal, vómitos, diarreas o febrí-
cula. Eso sí, ya está controlado, 
según aseguró ayer el secretario 
de Salud, Joan Guix, aunque aún 
quedan por esclarecer algunos 
puntos acerca del origen de la 
contaminación del agua. Albert 
Bosch, catedrático de Microbio-
logía de la Universidad de Barce-
lona, arrojó un poco más de luz al 
asunto al señalar que «el norovi-
rus es humano, por lo que la 
contaminación se tuvo que pro-
ducir a través de heces humanas,  
posiblemente residuos fecales».

Las muestras analizadas, tanto 
de las heces humanas de las per-
sonas afectadas como del agua 
contaminada que se ha exami-
nado en el laboratorio de la 
Universidad de Barcelona y en el 
de la Agencia de Salud, han de-
tectado la presencia de dos tipos 
del virus norovirus que habrían 
originado el brote. Según Bosch, 
este  patógeno tiene una elevada 
supervivencia, es muy pequeño, 
se diluye en el agua  y es de difícil 
detección, por lo que se ha recu-
rrido a una nueva metodología, 
más rápida y sensible, para ana-
lilzar las muestras de agua, que 
contenían cantidades muy ele-
vadas –entre mil y diez mil virus 
por cada litro de agua envasa-
da– del virus, cuando éste causa 
infección con una cantidad mí-
nima, que se situaría entre las 15 
y las mil unidades. 

La buena noticia es que, tal y 
como señaló ayer Guix, «no ha 
aparecido ningún caso clínico 
nuevo desde el pasado fi n de se-

mana y, dado que el periodo de 
incubación de este virus es de 
entre 24 a 48 horas máximo, po-
demos decir que ya está contro-
lado». Sin embargo, el secretario 
de Salud Pública no se atrevió a 
determinar el origen exacto del 
brote, aunque sí que apuntó a que 
éste se sitúa en Andorra, de donde 
procede el agua contaminada y 
donde ésta se embotella.  «El agua 
llega a Cataluña, desde donde se 
distribuye, embotellada y com-
pletamente sellada, por lo que la 
manipulación en nuestro territo-
rio es inexistente, así que la hipó-
tesis causal más probable es que 

la contaminación se produjera en 
el proceso de embotellamiento», 
añadió.  

A partir de estos datos, todo 
apunta a que el contagio se pro-
dujo durante el proceso de embo-
tellamiento, aunque tal y como 
señaló ayer Guix, lo prudente es 
esperar a los resultados que ma-
neja Andorra para poder sacar 
más conclusiones. En cualquier 
caso, ésta es la primera vez en el 
mundo en la que se detecta la 
presencia de un virus en agua 
embotellada, algo que Guix califi -
ca como «excepcional», ya que 
«las aguas envasadas están some-

E
fe

El norovirus causa la 

enfermedad con una 

cantidad mínima del virus 

tidas a un gran control y regula-
ción». Sin embargo, tal y como 
señala el catedrático Albert Bosch, 
«la analítica a la que se somete el 
agua es para detectar entre 140-
150 elementos, pero ni el norovi-
rus ni ningún otro virus forman 
parte de este repertorio». «La ana-
lítica no controla la presencia de 
virus en el agua», destaca.

En cualquier caso, en este pun-
to de la investigación y a falta de 
conocer las conclusiones del Go-
bierno andorrano, desde la 
Generalitat de Cataluña no se 
plantean imponer sanciones a las 
empresas implicadas.

BROTE DE GASTROENTERITIS CON 4.000 AFECTADOS EN CATALUÑA
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Aula Abierta
Del 26 de abril al 2 de mayo de 2016

N.o 407

Aula Abierta 
en Internet

AULA ABIERTA está disponible, cada martes, en ExpansiónPro en Orbyt. Si te registras –expansiónpro.orbyt.es– tendrás acceso gratuito a todos los contenidos durante el primer mes. Puedes 
disfrutarlos en la sección Quiosco. También estamos en las redes sociales Twitter @aula_expansion y Facebook y en www.expansion.com. Envía tus sugerencias a aulabierta@expansion.com.

Y ADEMÁS... TENDENCIAS

Dentro de diez años,  
la mitad de las 
universidades  
podrían no existir 

PÁG.

4
CAMPUS

Envía tu nombre  
al espacio sin  
moverte de casa

PÁG.

6
ENTREVISTA

“Tendremos tiempo 
para descansar  
en nuestra tumba”

PÁG.

7

EL APRENDIZAJE DE LAS CC PERMITIRÁ ACCEDER A 825.000 PUESTOS DE TRABAJO

La programación salvará  
la vida de los jóvenes en 2020

PÁGS.

2-3
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Las universidades, ¿podrían no existir?
Un proyecto de investigación de la Universitat Oberta de Catalunya, en colaboración con unos cincuenta expertos 
internacionales y del MIT de Boston, dibuja cómo será la educación superior más allá del año 2020.

Aula Abierta. Madrid 
“La universidad del futuro será más 
digital, flexible y especializada”. Esta 
es una de las conclusiones a las que 
llegó Lluís Pastor, director del 
eLearn Center de la UOC, en la pre-
sentación del proyecto de investiga-
ción presentado el pasado miércoles 
sobre la universidad del futuro que 
han elaborado un grupo de investi-
gadores de la UOC, en colaboración 
con unos cincuenta expertos inter-
nacionales y el MIT de Boston. Los 
investigadores que han liderado el 
estudio han resumido las conclusio-
nes principales en este decálogo: 
 
� Educación más práctica, tangi-
ble e interactiva. Los estudiantes ac-
tuales piden una educación en línea 
que sea más tangible. Por lo tanto, 
que sea más práctica y que esté basa-
da en la experiencia y con una mayor 
interacción social entre alumnos.  
 
� Segunda brecha digital: las com-
petencias. Los investigadores aler-
tan de que nos encontramos ante la 
segunda brecha digital por el domi-
nio de la competencia digital. Esta 
brecha es independiente del factor 
generacional y puede obedecer a 
muchos factores. Así, se observa una 
diferencia creciente entre las habili-
dades, sobre todo digitales, deman-
dadas desde el mundo profesional y 
las que se obtienen actualmente en el 
sistema educativo formal.  
 
� Aprender en todas partes. La pe-
netración de los teléfonos inteligen-
tes y de los dispositivos móviles co-
mo principales vías de acceso a la red 
y a la tecnología, así como la prolife-

ración de herramientas de computa-
ción en la nube, de redes sociales, de 
plataformas de los medios sociales y 
de nuevas aplicaciones móviles y 
servicios gratuitos, junto con una 
mayor demanda de inmediatez, abre 
la puerta a formas de aprendizaje 
más ubicuas y deslocalizadas. 
 
� El fin de la exclusividad de la uni-
versidad. Universidades, adminis-
traciones y empresas deberán desa-
rrollar un sistema compartido de 
evaluación y acreditación de compe-
tencias profesionales. La universi-
dad no debe ser su único actor, ya 
que el contexto profesional será cla-

TENDENCIAS

La presentación de este 
estudio ha tenido lugar  
en el marco de la ‘UOC 
Research Week 2016’

EN CONTRA 
Algunos padres han 
solicitado que se 
retire la instalación 
de cámaras en las 
aulas para proteger 
la imagen de sus 
hijos.

¿Es necesaria la videovigilancia en las aulas?

La lección

En situaciones de incertidumbre, la 
vigilancia con las nuevas tecnolo-
gías puede generar una sensación 
de control y, por tanto, puede hacer 
que las familias lo vean como una 
buena opción.  

La telepresencia de los padres en 
el aula, sin embargo, puede acabar 
produciendo una falsa sensación de 
seguridad porque es imposible vigi-
lar todos los rincones del aula du-
rante todo el tiempo y es difícil dis-
poner del contexto para interpretar 
las imágenes. Una solución técnica 

nunca debe sustituir la responsabi-
lidad de la comunidad educativa 
cuando confiamos nuestros hijos a 
las escuelas. Pero el aspecto más 
importante a tener en cuenta es có-
mo puede afectar esta medida a los 
estudiantes. 

Si son pequeños no tendrá ningu-
na repercusión porque no serán 
conscientes de las cámaras, pero a 
los mayores les transmitiríamos, co-
mo parte de su educación, la idea de 
que sus padres deben vigilar todo lo 
que hacen incluso estando en la es-

cuela. Además, la presencia de cá-
maras puede distorsionar el funcio-
namiento del aula y no parece la 
mejor manera de generar un clima 
de confianza que permita desarro-
llar unas buenas relaciones entre los 
profesores y los alumnos o entre las 
propias familias y los docentes. ¿Va-
le la pena poner en riesgo la autono-
mía del profesorado e incluso los 
valores que transmitimos a nues-
tros hijos simplemente por una sen-
sación de aparente seguridad? La 
respuesta la tienen los padres.

ra una oferta más modular y granu-
lar, no sujeta a calendarios, gratuita 
–recursos educativos abiertos 
(OER), cursos en línea abiertos y ma-
sivos (MOOC)–, pero que se pueda 
reconocer en el marco de programas 
formales y con tutores 24 horas al 
día.  
 
� Internacionalización y especia-
lización. Fruto de una creciente in-
ternacionalización de la educación, 
serán necesarios convenios con ins-
tituciones locales y del extranjero 
que ofrezcan titulaciones conjuntas 
e intercambios.  
 
� Más allá de las asignaturas. El 
modelo clásico de formación, un 
conjunto de asignaturas para lograr 
una titulación, deberá diversificarse. 
La universidad tendrá que ofrecer 
un nuevo abanico de servicios como 
las microacreditaciones, la evalua-
ción en línea (e-assessment) o la for-
mación a lo largo de la vida. 
 
� Modelos menos rígidos. La rigi-
dez de las plataformas educativas ac-
tuales, que reproducen los modelos 
presenciales, será sustituida por apli-
caciones LMX –Learning Method 
eXperience–, en las que se imple-
mentarán metodologías de aprendi-
zaje y se adaptará la experiencia de 
uso a los requisitos de cada institu-
ción. Así, será posible aplicar meto-
dologías emergentes. 
 
� Uso de apps. En los entornos edu-
cativos del futuro se deberá poder 
formar mediante aplicaciones profe-
sionales y educativas agrupadas en 
repositorios.

Profesor de los Estudios de Psicología  
y Ciencias de la Educación de la UOC

Por Julio Meneses

cadas en contextos simulados o rea-
les, etc. ayudándose de tecnologías 
que superen el aula física y las plata-
formas en línea, como la realidad vir-
tual y aumentada, la ludificación, las 
simulaciones y las herramientas de 
comunicación y colaboración. Los 
acuerdos universidad-empresa 
romperán las barreras de los espa-
cios. 
 
� Formación a medida y con un 
tutor las 24 horas. La formación de-
berá ser a medida: formaciones es-
pecíficas que resuelvan necesidades 
concretas y de forma inmediata. Se 
necesitará flexibilidad y agilidad pa-

ve en este proceso. La educación 
operada por nuevos agentes –open 
microcredentials– puede generar un 
fuerte impacto en un ámbito desa-
rrollado hasta ahora casi con exclu-
sividad. 
 
� Mayor implicación de las em-
presas. Hay que diseñar currículos 
con las empresas, metodologías apli-
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Aula Abierta. Madrid 
Formar parte de una misión espacial 
es una experiencia reservada a unos 
pocos afortunados: astronautas, 
científicos e ingenieros. Pero la Uni-
versidad Politécnica de Madrid 
quiere invitar a los estudiantes de 
primaria, secundaria y bachillerato a 
participar con sus nombres de pila 
en el proyecto de su segundo micro-
satélite. Se trata del UPMSat-2, que 
está desarrollando el Instituto Uni-
versitario de Microgravedad Ignacio 
da Riva (IDR), como continuación 
tecnológicamente más sofisticada 
del que fue lanzado en 1995. 

¿Cómo participar? 
Los centros de enseñanza pueden 
enviar los dibujos, ideas o proyectos 
de experimentación de sus alum-
nos hasta el próximo 30 de abril, fe-
cha en la que finaliza el plazo de re-
cepción. La única condición es que 
tengan relación con el espacio in-
terplanetario. Los nombres de to-
dos los participantes se guardarán 
en la memoria del UPMSat-2 y su-
birán al espacio en el interior del sa-
télite, donde permanecerá durante 
varios años. 

Las bases, el formato de presenta-
ción de las propuestas y la dirección 

Envía tu nombre al espacio  
sin moverte de casa
La UPM invita a participar a estudiantes de primaria, secundaria y bachillerato en la misión de su 
segundo microsatélite con dibujos, ideas o proyectos de experimentación.

Imagen del microsatélite UPMSat-2.

A medida que se vayan 
recibiendo los dibujos e 
ideas se irán publicando 
en la web de la iniciativa 
www.idr.upm.es. 
Los sobres se enviarán al 
departamento de innova-
ción educativa del 
Rectorado de la 
Universidad Politécnica de 
Madrid: Paseo Juan XXIII, 
11, 28040, Madrid.

LA CLAVE

postal a donde deben remitirse pue-
den conocerse en el portal oficial de 
la iniciativa www.idr.upm.es. Hasta 
la fecha, se han recibido más de 250 
propuestas, en su mayoría dibujos de 
los más pequeños. 

Cada dibujo, idea… debe ser reali-
zado en un DIN-A4. En caso de no 

poder imprimirlo, deberá tener un 
formato similar, diferenciando en la 
parte inferior del documento el 
nombre de la campaña, el colegio, el 
curso y el grupo del estudiante junto 
al nombre sin apellidos,. 

El UPMSat-2, que se encuentra en 
la fase de preparación del lanza-

miento, se empleará como vehículo 
de demostración tecnológica en ór-
bita, así como para aplicaciones cien-
tíficas y educativas. Su desarrollo co-
rresponde a diferentes equipos de 
trabajo formados por profesores y 
personal del IDR, junto a estudiantes 
de grado y doctorado.

A. A. Madrid 
La Fundación Ankaria ha convoca-
do el III Premio Ankaria al mejor ar-
tículo de pensamiento sobre Política y 
Sociedad dirigido a estudiantes uni-
versitarios. El periodo de presenta-
ción de originales está comprendido 
entre el 29 de abril y el  29 de junio de 
2016.  

De qué va 
El concurso consiste en la redacción 
de un ensayo, con una extensión 
comprendida entre las 700 y 750 pa-
labras, bajo la forma de artículo pe-
riodístico.  

La convocatoria está abierta a es-
tudiantes universitarios de cualquier 
centro de enseñanza superior de 
nuestro país, con independencia de 
los estudios que estén cursando.  

Premio al mejor periodista 
universitario del campus

FUNDACIÓN ANKARIA

La Complutense 
convierte Madrid 
en ‘la Ciudad  
de las Mujeres’

UCM

Aula Abierta. Madrid 
La Ciudad de las Mujeres es un 
proyecto que aspira a mostrar la 
presencia, pasada y presente, 
desde distintos puntos de vista, 
de las mujeres en la ciudad de 
Madrid.  

La iniciativa, liderada por el 
grupo de investigación Aplica-
ciones del Arte en la Integración 
Social, en colaboración con el 
Instituto de Investigaciones Fe-
ministas UCM, se enmarca den-
tro de uno más grande y ambicio-
so, Divercity, financiado por la 
Unión Europea. La Compluten-
se es el único centro educativo 
que participa. 

Sin hogar y prostitutas 
Se trata de una aplicación donde, 
a partir del plano de la capital o 
del Metro, se visualice de forma 
interactiva y gráfica la presencia, 
pasada y presente de las mujeres 
en Madrid: su protagonismo his-
tórico, social, económico y cultu-
ral, su creatividad, expresión y 
actividad en la capital, haciendo 
hincapié en aquellos colectivos 
que no suelen tener voz: mujeres 
de todos los extractos sociales y 
culturales, autóctonas y migran-
tes, de distintas etnias y proce-
dencias, con problemas de salud 
mental, sin hogar, que han ejerci-
do la prostitución, mayores y jó-
venes, etc.

El ‘viaje’ más interesante 
sobre Julio Verne

UNIVERSIDAD DE ZARAGOZA

Aula Abierta. Madrid 
Los conocimientos científicos del 
siglo XIX que aparecen en las 
obras del escritor francés Julio 
Verne, sus novelas publicadas en 
vida por su editor Hetzel, las edi-
ciones españolas de los años 20 a 
los 80 del pasado siglo, o los estu-
dios publicados sobre él protagoni-
zan las muestras que pueden visi-
tarse hasta el próximo día 29 de 
abril en el Campus de Huesca de la 
Universidad de Zaragoza. 

Una de las muestras se titula Ju-
lio Verne: pasión por la ciencia y se 
encuentra en la biblioteca de la Es-
cuela Politécnica Superior. La ex-
posición pretende, a través de los 
libros de la época en que vivía el es-
critor (1828-1905), dar al visitante 
una idea general del conocimiento 
y los últimos inventos y adelantos 

científicos que poseían los hom-
bres del XIX. Acompañan la expo-
sición bibliográfica muestras de 
rocas, minerales, fósiles e instru-
mental espeleológico y químico.

El ganador 
recibirá una 
compensa-
ción econó-
mica de 
600 euros. 

CAMPUS

U
P

M

Los autores interesados en parti-
cipar deberán basar sus trabajos en 
los temas que serán abordados en la 
Jornada Familia y Sociedad en la Es-
paña del siglo XXI, que la Fundación 

Ankaria y el Instituto CEU de Estu-
dios de la Familia celebrarán el 28 de 
abril en la Facultad de Humanidades 
y Ciencias de la Comunicación. Más 
info: www.fundaciónankaria.org.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

CAMPUS

146000

42136

Semanal

246 CM² - 23%

3657 €

6

España

26 Abril, 2016



      Aula Abierta

7ExpansiónDel 26 de abril al 2 de mayo de 2016

LA BECA

UN HOBBY   
Viajar, leer y jugar a fútbol. 
 
UN LIBRO   
‘Cómo ganar amigos e influir sobre 
las personas’, de Dale Carnegie. 
 
UNA PELÍCULA   
‘La red social’, de David Fincher. 

UN VIAJE   
Una semana en los barrios más 
pobres de Bombay, donde hablé 
con muchas familias indias  
y conocí de cerca las condiciones 
en las que viven. 
 
EL MEJOR CONSEJO   
Creer en nosotros mismos  

y saber que siempre podemos 
mejorar y lograr lo que  
queramos. Las limitaciones  
son el fruto de nuestra  
propia imaginación. Cuanto  
antes nos demos cuenta de ello, 
más pronto podremos superar  
los obstáculos y lograr nuestros 
objetivos.

Mohammed Amine como universitario...

Mohamed Amine en la presentación del libro ‘Pangea’.

Ana Gil. Madrid 
Mohamed Amine (Marruecos, 
1993) es el joven más influyente de 
África según The Huffington Post. 
En la actualidad es estudiante de 
Económicas en las Universidad Abu 
Dhabi de Nueva York y responsable 
de la empresa de seguridad ciberné-
tica VUL-9 Security Solutions. 
– Cuando tenía tan solo 17 años 
creó su primera ONG. ¿Siempre ha 
querido emprender?  

Ser empresario nunca fue una de 
mis metas cuando era pequeño. 
Hasta la secundaria mi pasión eran 
las ciencias y las matemáticas, de he-
cho, mi sueño era convertirme en un 
ingeniero aeroespacial o nuclear.  
– ¿Desde cuándo y por qué? 

Encontré mi pasión por el em-
prendimiento cuando me trasladé a 
Noruega para cursar mis dos últimos 
años de secundaria. Decidí seguir la 
ruta del espíritu empresarial, sim-
plemente porque sentí que era me-
jor en ella. Era bueno en hablar en 
público, sabía cómo vender, conec-
taba con la gente.  
– De todas sus iniciativas e ideas, 
¿con cuál se queda y por qué? 

Con la última, VUL-9, una empre-
sa de seguridad cibernética para em-
presas en Oriente Medio. La seguri-
dad cibernética es un mercado cre-
ciente a punto de llegar a los 10 mil 
millones de dólares en el Medio 
Oriente solo en 2019.  
– ¿Cuál es el secreto de su capaci-
dad para emprender?  

Creo que nuestro papel como se-
res humanos es la creación de valor y 
no simplemente consumir. Para mí 
estar parado es igual a estar deprimi-
do, cada vez que voy de vacaciones 
de verano no puede relajarme du-
rante más de una semana, porque 
me sale pensar qué más puedo ha-
cer, cómo crecer como persona y la 
manera de ayudar a otras personas a 
través de mi trabajo. Tendremos su-

“Tendremos tiempo para 
descansar en nuestra tumba”
ENTREVISTA MOHAMED AMINE Emprendedor/ Este estudiante marroquí es el joven más influyente de 
África según el periódico estadounidense ‘The Huffington Post’.

LA ENTREVISTA
Una oportunidad 
para investigar  
en el CSIC
Aula Abierta. Madrid 
La Agencia Estatal Consejo Su-
perior de Investigaciones Cientí-
ficas ha convocado cien becas de 
introducción a la investigación 
para estudiantes de postgrado, 
en el marco del Programa JAE. 
La finalidad de estas ayudas, que 
concederá a los afortunados una 
cuantía de 2.000 euros en tres 
pagos, es la iniciación en la carre-
ra científica en las diferentes 
áreas mediante estancias de dos 
meses en institutos y centros del 
CSIC. El plazo de inscripción se 
cierra el próximo 2 de mayo. 
 
¿Cómo inscribirse? 
Uno de los objetivos de este pro-
grama es propiciar una aproxi-
mación al conocimiento de los 
problemas científico-técnicos de 
actualidad y a los métodos utili-
zados para su resolución.  

Para los interesados, las solici-
tudes se tienen que efectuar por 
vía online, a través de las aplica-
ciones disponibles en los servi-
dores de información del CSIC. 

El formulario de solicitud vendrá 
acompañado de los ficheros re-
queridos específicamente en ca-
da una de las convocatorias. 
 
Requisitos 
Para presentarse candidato de 
una de estas becas se necesita re-
unir una serie de condiciones. 
Por un lado, el programa está di-
rigido a españoles, nacionales de 
un Estado miembro de la Unión 
Europea y extranjeros que  ha-
yan finalizado los estudios de li-
cenciatura o grado en el curso 
2013-2014 ó posterior pero no 
hayan obtenido el título de doc-
tor. Otro de los requisitos es que 
los interesados hayan finalizado 
la carrera con una nota media 
igual o superior a 8 o 7,5. En el ca-
so de que la rama de conocimien-
to sea la de ingenierías y arqui-
tectura, deberán estar matricula-
dos en un máster oficial en el cur-
so 2015-2016 o tendrán que ha-
ber realizado la inscripción en un 
máster para el curso 2016-2017.

Encontré mi pasión por el 
emprendimiento cuando me 
trasladé a Noruega para cursar 
mis estudios de secundaria”
“

Para mí estar parado es 
igual a estar deprimido, cada 
vez que voy de vacaciones de 
verano no puede relajarme”
“

No quiero vivir una vida en 
busca de un trabajo estable y 
pensando simplemente en la 
jubilación”
“

Mi plan después de la 
universidad es realizar un viaje 
espiritual a Nepal durante el 
verano para reflexionar”
“

L  La convocatoria de este 
programa de ayudas se 
cerrará el 2 de mayo.  

 
L  La cuantía de la beca es 

de 2.000 euros, 
divididos en tres pagos.

¡Toma nota!
ficiente tiempo para descansar cuan-
do cada uno estemos en nuestra 
tumba, mientras vivimos debemos 
aprovechar nuestro tiempo, energía 
y recursos para crear valor para no-
sotros mismos y para los demás. No 
quiero vivir una vida en busca de un 
trabajo estable y pensando simple-
mente en la jubilación. Me gusta es-
tar siempre en movimiento, viajar y  
aprender.  
– ¿Cree que en el mundo existe más 
‘Marks Zuckerbergs’?  

Definitivamente, hay más Zucker-
bergs y Steve Jobs. Es sólo una cues-
tión de tiempo antes de que salgan a 
la superficie y veamos el próximo 
Facebook tomando forma. 
– ¿Cómo llegó a formar parte del 
club de Pangea, junto con el resto 
de miembros?  

Personalmente fui introducido 
por el fundador de Pangea y buen 
amigo Pablo González hace un año. 
Colaboramos en diversos aspectos 
y estamos trabajando junto el resto 
de los miembros para usar nues-
tros conocimientos, redes y recur-
sos para ayudar a otros jóvenes del 
mundo entero a desarrollar su po-
tencial. 
– ¿Dónde se imagina a sí mismo 
una vez que termine la universidad 
en Nueva York? 

Mi plan después de la universi-
dad es realizar un viaje espiritual a 
Nepal durante el verano para re-
flexionar sobre lo que he logrado 
hasta el momento, así como esta-
blecer mis metas para mis próxi-
mos proyectos.  Después del vera-
no seguiré trabajando en mis nue-
vas empresas.

PANGEA 
�  Autor: V.V.A.A. 
�    Editorial: Aguilar. 
�  Precio: 14,16 euros.
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  Dirección de Comunicación   
Enlaces a noticias digitales 

 
Estudian la regulación molecular de una bacteria 

 http://provincias.andalucesdiario.es/andalucia/estudian-en-la-us-la-regulacion-molecular-de-una-
bacteria-como-alternativa-a-fertilizantes-nitrogenados/ 

 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/7518588/04/16/Estudian-en-la-US-la-
regulacion-molecular-de-una-bacteria-como-alternativa-a-fertilizantes-nitrogenados.html 

 http://noticias.lainformacion.com/interes-humano/planta/Estudian-US-alternativa-fertilizantes-
nitrogenados_0_911010203.html 

1001 Consejos para emprender 
 http://provincias.andalucesdiario.es/andalucia/susana-diaz-senala-el-coctel-de-exito-de-

andalucia-con-la-generacion-mejor-formada-y-universidades-de-nivel/ 
 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/7519188/04/16/Susana-Diaz-senala-el-coctel-

de-exito-de-Andalucia-con-la-generacion-mejor-formada-y-universidades-de-nivel.html 
 http://www.20minutos.es/noticia/2730691/0/sostenible-presentan-estudio-con-tres-estrategias-

para-mejorar-resultados-parque-tecnologicos-andaluces/ 
 http://www.20minutos.es/noticia/2731166/0/susana-diaz-senala-coctel-exito-andalucia-con-

generacion-mejor-formada-universidades-nivel/ 
El PP insta a la Universidad a dar uso a la parcela de Tabladilla 

 http://andaluciainformacion.es/sevilla/590215/el-pp-insta-a-la-universidad-a-dar-uso-a-la-
parcela-de-tabladilla-cedida-en-2011 

 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/7518093/04/16/PP-lleva-a-Pleno-una-mocion-
para-instar-a-Universidad-a-dar-uso-a-la-parcela-de-Tabladilla-cedida-en-2011.html 

La USD con los refugiados 
 http://www.aulamagna.com.es/us-acoge-a-refugiados/ 

Afectados por el plan de extinción de la US… 
 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/7518401/04/16/Afectados-por-planes-en-

extincion-de-US-llevan-el-caso-a-la-Defensoria-Universitaria.html 
Olimpiadas Nacionales de Física 

 http://www.eleconomista.es/espana/noticias/7517671/04/16/La-Junta-apuesta-por-un-sistema-
universitario-fuerte-que-sea-motor-de-transformacion-social-y-de-progreso.html 

 http://www.20minutos.es/noticia/2730525/0/junta-apuesta-por-sistema-universitario-fuerte-que-
sea-motor-transformacion-social-progreso/ 

 



  Dirección de Comunicación  La US pide modelo de financiación 
 http://www.eleconomista.es/espana/noticias/7518141/04/16/La-US-pide-modelo-de-

financiacion-a-campus-de-excelencia-ante-la-inversion-que-supondria-vigilar-el-Centrius.html  
 http://noticias.lainformacion.com/educacion/universidad/Junta-apuesta-universitario-

transformacion-progreso_0_911009515.html 
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